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НА ПОСТ
ПЕРВОГО

В конце августа этого года по решению бюро Свердлов
ского обкома комсомола первым вопросом на очередном пле
нум? областного комитета ВЛКСМ будет организационный 
вопрос. Дело в том, что первый секретарь обкома ВЛКСМ 
Михаил Матвеев зачислен после успешной сдачи экзаменов 
аспирантом Академии общественных наук при ЦК КПСС и 
в сентябре приступает к занятиям.

Тогда же определился порядок выдвижения кандидатов и 
избрания, предложенный бюро обкома комсомола. Наша га
зета за эти две недели регулярно информировала о проведе
нии зональных совещаний членов областного комитета ком
сомола, первых секретарей горкомов и райкомов ВЛКСМ, 
комсомольского актива по выдвижению кандидатур. Такие 
совещания состоялись в Нижнем Тагиле, Нижних Сергах, Се
рове, Ирбите, Камышлове. Свердловске.

В соответствии е решением бюро мы знакомим сегодня 
комсомольцев и молодежь области с платформами претенден
тов на этот пост.

Пленум состоится 15—16 сентября. Создана комиссия по 
подготовке выборов первого секретаря обкома, которую возг
лавляет член бюро обкома ВЛКСМ Владимир Ефимчик.

ПА СНИМКЕ: претенденты на пост первого секретаря об
кома ВЛКСМ В. Дударенко, Ю. Леонтьев, А. Королев, 
А. Батов (слева направо).

Фото Л. БУИНАКОВА.

]--------- ------ У рожа й-89 --------

НА СВОЕМ ПОЛЕ
Без сказки про репку на 

турнепсовом поле никуда... 
Кто убирал эту любимую бу
ренками культуру, знает, как 
в сердцах «бушует и плещет
ся та самая репка...» и как 
хочется позвать скорее на по
ле и бабку, и дедку... Однако 
на поле ОПХ «Трифоновское», 
где трудятся ученики Ощеп- 
ковской одиннадцатилетней 
школы, про бабку и дедку не 
вспоминают... Здесь школьни
ки говорят: «Поле все равно 
наше, убирать надо».

Дело в том, что в прош
лом году ощепковцы взяли у 
своих шефов — ОПХ «Три
фоновское»— 20 гектаров зем
ли в аренду. Сами пахали, бо
ронили, сеяли, ухаживали за 
всходами... И вот нынешней 
осенью собирают второй уро
жай.

— Прошлой осенью мы по
лучили прибыли 5 тысяч руб
лей, — рассказывает А. Н.

Фараева. — Из них десять 
процентов перечислили в 
Фонд мира, а остальную сум
му по выработке распределили 
между классами. Ребята езди
ли на каникулы по туристиче
ским путевкам. Но свое поле 
дает не только прибыль, по
ездки... и усталость. У маль
чишек, к примеру, появилась 
общая любовь — трактор. 
Счастливчиком считается тот, 
кому удается проехать вместе 
с трактористом в кабине. Хо
тя, пожалуй, многие из пар
ней сами вполне могут уп
равлять этой техникой. Жаль 
только вот, что пока возраст 
не позволяет получить права... 
Есть на поле свои ударники, 
это Костя Падерин, Оля Яб- 
рова. Света Шилкова, Лена 
Наливайко и многие другие. 
К концу сентября ребята пла
нируют убрать урожай и про
дать его своим шефам.

С. СВЕТЛОВА. 
Пышминский район.

Андрей 
КОРОЛЕВ. Я-ЗА ОБНОВЛЕНИЕ

КОРОЛЕВ Андрей Николаевич, 1958 года рождения, член КПСС, 
образование высшее, инженер-физик. После окончания Ураль
ского политехнического института работал заместителем секре
таря комитета комсомола У ПН, заведующим организационным от
делом, вторым секретарем Кировского райкома ВЛКСМ г. Сверд
ловска, заведующим отделом научной молодежи обкома ВЛКСМ, 
мастером Уральского электромеханического завода. В 1988 году 
стал директором комсомольского экспериментального научно- 
производственного объединения (КЭНПО) при обкоме ВЛКСМ. В 
том же году избран секретарем обкома ВЛКСМ.

1. Кризис любой общест
венно - политической орга
низации выражается в ис
черпании ею своих програм
мно - уставных целей и за
дач —- либо эти задачи 
теряют свою актуальность, 
либо они выполнены. При
менительно к комсомолу те-

2. Комсомол самодея-
тельная общественно-полити
ческая организация. Именно 
из этого определения долж
ны строиться взаимоотноше
ния между комсомолом и 
партией. Безусловно. что 
идейная основа у обеих ор

зис «Комсомол боевой
ганизаций едина

печатного органа, реклами
ровать и содействовать рас
ширению его тиража.

4. На протяжении долгого 
периода, оставаясь жесткой 
организационной структу
рой, комсомол тем не менее 
постоянно оказывал помощь 
многим другим организа
циям, построенным на прин
ципах общности жизненных 
или социальных интересов. 
Таких, как советы молодых 
специалистов, клубы по ин
тересам и т. д. В. условиях, 
когда организационная струк-

ГОРЯЧИМ ■ 
ТЕЛЕФОН . |

ДУДАРЕНКО Вадим Наумович, 1959 года рождения, член КПСС, 
образование высшее, инженер-строитель. После окончания Ниж
нетагильского филиала Уральского политехнического института 
работал секретарем комитета комсомола филиала института, ас
систентом кафедры, заведующим организационным отделом Та- 
гилстроевского пайкома ВЛКСМ г. Нижнего Тагила. После служ
бы в армии был избран вторым секретарем этого же райкома 
комсомола, а затем, в 1986 году — первым секретарем Нижнета
гильского горкома ВЛКСМ. С 1988 года работает заведующим от
делом комсомольских организаций обкома ВЛКСМ.

Вадим
ДУДАРЕНКО: ВСЯ ВЛАСТЬ ПЕРВИЧКАМ

марк-

Сегодня с 17 до 19
часов
дать
чить

вы можете за
вопросы и полу

интересующую
вас информацию о по-

1. Если взять за точку 
отсчета XX съезд ВЛКСМ, 
то перестройка «завязла» в
средних слоях 
не дойдя до

■комсомола, 
«первичного»

жизни будет 
всей полноты

сосредоточение 
прав и полно-

резерв партии» утратил свое 
первостепенное значение и 
отошел на второй план. 
Главной задачей, стоящей 
перед союзом на сегодняш
нем этапе, на мой взгляд, 
стала задача приведения в
соответствие программяо-
уставных целей и задач сою
за с реальными потребно
стями и пррбдфеа^и моло
дежи. Это соответствие мо
жет быть достигнуто, если: 
первое—изменить и принять 
Устав ВЛКСМ, разработать 
и принять. Программу комсо
мола; второе — разработать 
и создать механизм социаль
но - экономической защи
щенности как в целом сою
за, так и отдельных его чле
нов (я включаю сюда и мате
риальную базу ВЛКСМ, 
комсомольскую экономику 
и т. Д.); и третье — активно 
включить ВЛКСМ в госу
дарственный, политический 
механизм . — отстаивать ин
тересы большинства молоде
жи через органы государст
венной власти.

Перечень этих позиций я 
бы назвал обцовлением 
ВЛКСМ. Разработка идеоло
гии обновления, мне кажет
ся, наиболее важная задача, 
стоящая, сегодня: перед ком
сомолом.

сизм-ленпнизм, но в вопро
сах тактики,, стратегии, в 
вопросах организационного 
строения внутрисоюзной жиз
ни комсомол вправе само
стоятельно определять свои 

■ позиции. Влияние партии на 
комсомол должно осущест- 

<влиться только через членов
КПСС, работающих, в ком-
сомоле.

3. Я не считаю, что газе
та доля:на быть органом об
кома комсомола, скорей об- 
ластной комсомольской орга- 
низаинн, и кдк областная 
органйзагия имеет право на 
свой печатный орган, так и 
любая первичная организа
ция имеет, право на свой пе
чатный орган. Исходя из 
этого: я вижу главный гггн- 
цнп. который должен быть 
заложен в руководство газе-
тон — 
ноети. 
должен 
легйя, 
ластпой

принцип коллегиаль- 
руководить газетой 
не обком, а редкол- 
избира^мая на об- 
комсомольской кон-

ферёнц^й, второе — газета 
является рупором областной 
комсомольской организации, 
и поэтому важнейшее значе
ние приобретает работа по 
подбору, расстановке и вос
питанию кадров редакции 
газеты. Третье — областная 
организация должна забо
титься об авторитете своего

Анатолий
БАТОВ.

тура комсомола будет 
условно изменяться, 
кажется, разброс мнений

без- 
мне 

и
позицйй в комсомоле будет 
безусловно возрастать, а это

зиции претендентов на 
пост первого секретаря 
обкома ВЛКСМ от са-

звена. Сильная первичка се
годня — скорее исключе
ние чем правило.

В комсомоле кризис, пос
ле которого возможны два

мочий в первичках, кото
рые решают все, без исклю
чения вопросы своей жиз
ни, в том числе определя
ют, какой «центр» им нужен 
и нужен ли вообще. Моло-

ской линии, вырабатываемой 
«центром».

— множественность форм 
деятельности, определяемых 
первичкой самостоятельно,'

— уважение и . защита 
прав и интересов большин
ства . и меньшинства..

Вижу задачу-минимум в 
том, чтобы на XXI съезд 
ВЛКСМ было избрано как 
можно больше делегатов, ко
торым покажутся привлекав

приведет к определенному
мих претендентов.

исхода. Позволю 
вать медицинские 
летальный исход

использо- 
термины: 
и ВЫ 3 до-

дой человек 
для себя

сам выбирает 
первичку —

тельными идеи 
внутри ВЛКСМ 
альтернатива», 
сообщала наша

движения 
«Сургутская 
о котором 
газета неде-

производственную, террито
риальную, функциональную

плюрализму рнутри самого 
комсомола и приходу в ком
сомол новых категорий моло
дежи. Что касается других 
неформальных движений, я 
считаю, что отношения с ни
ми комсомол должен строить

Звонить им по теле
фонам:

Анатолию Батову — 
51-28-93;

ровление.’ Я сторонник вто
рого. Спроси меня год назад
о главном 
комсомола,

в перестройке 
я бы не колеб-

исходя из общностй
позиций, поддерживать эко- 
Комически и политически те, 
которые ставят те же задачи, 
что и комсомол, входить в 
те организации, задачи и це
ли которых он поддержи-

Вадиму Дударенко — 
51-45-95;

Андрею Королеву — 
51-97-22;

Юрию Леонтьесу — 
34-43-00.

(студенты,
т. д.), 
вичка

по
ШКОЛЬНИКИ 

интересам,
сама выбирает

и 
пер- 
для

лю назад.
2. Благо 

получать 
ВЛКСМ.

ли для партии
пополнение 
приученное ДУ-

жны быть привлекательны 
для молодежи.

3. (.«На смену!» должна 
стать органом областнрй 
комсомольской организации. 
Редколлегия и редактор из
бираются конференцией. Об
ком ВЛКСМ сможет влиять 
на газету через участие в 
работе редколлегии., Считаю 
нормальным, когда большая 
часть прибыли от газеты 
идет нс в партийную, а в 
комсомольскую кассу.

4. Комсомол, как часть мо
лодежного движения, нахо
дится в привилегированном 
положении: обладает правом 
участвовать в формирова
нии органов власти. вести

вает, 
правия

на принципах равно-
участвовать

движениях, цели и
в тех 
задачи

которых он разделяет, прово
дить свою политику в тех
организациях,. которыми
он сотрудничает через своих 
членов, работающих в этих 
организациях.

5. Комсомольская работа 
включает в себя практичес
ки все: политику, эКономи-
ку, культуру, науку, и
поэтому, наверное, если от
бросить все эти интересы, 
то останется не так уж мно
го — современная техника, 
менеджмент, научная публи
цистика, ну и. как у всех, 
«Семья и школа».

лясь ответил: демократиза
ция, ее развитие. Сегодня 
уже очевидно, что в рамках 
существующей модели ком- 
сомО'.Щскгя организация об
речена. Об идейном единст
ве говорить не приходится.

На базе комсомола долж
на возникнуть новая орга
низация: политическая по 
сути, движение молодежи 
ко м м У ни с т I(ческой ориента
ции. Существенным в ее

себя вышестоящий орган, в 
котором регистрируется..

Только свобода выбора 
будет условием сознательной 
работы. Вместо дисципли
ны по команде - дисципли
на убеждения. Такая орга
низация нс может строиться 
по принципу демократиче-
ского централизма.
ныли принципами ее 
ствования могли бы 
кроме выборности и 
пости:

Оспов- 
суще- 
стать, 
отчет-

признанне стратегиче-

АНКЕТА ДЛЯ ПРЕТЕНДЕНТОВ
1, Что, по вашему мнению, является главным в пере

стройке комсомола!
2. Ваш взгляд на взаимоотношения между КПСС и 

ВЛКСМ?

3. Какими вы видите принципы руководства обкома ком
сомола молодежной газетой кПа смену!»?

4. Ваше отношение к неформальным молодежным движе
ниям?

5. Чем вы интересуетесь помимо комсомольской работы?

НУЖНО ВВЯЗЫВАТЬСЯ В БОЙ
БАТОВ Анатолий Олегович. 1957 Vona рождения, член КПСС, об

разование высшее, инженер-электрик. После окончания Уральско
го политехнического института работал по специальности на од
ном из предприятий Ссердповской области. С 1930 года на ком
сомольской работе, был заместителем секретаря комитета ВЛКСМ 
предприятия, вторым, первым секретарем горкома комсомола. В 
1935 году был избран секретарем по пропаганде и аги
тации обкома ВЛКСМ, с 1987 года — второй секретарь обкома 
ВЛКСМ.

1. Этоу вопрос для меня 
предельно ясен. Главным 
является — политизация ком
сомола. И не «дальнейшая», 
как мы раньше говорили. Де
ло в том. что хоть на XX 
съезде ВЛКСМ мы и восста
новили в определении наше
го союза термин «политичес
кий», к настоящей политичес
кой деятельности так и не 
пришли. Абсолютное боль
шинство комсомольского ак
тива воспринимает политику

ный дефицит, жилищная не
устроенность, низкий зарабо
ток . и т. д. А мы на собрани
ях говорим о взносах, .Ком
сомольском прожекторе», ито-
гах соцсоревнования.
все это. Давайте 
о волнующих

Не то 
говорить

проблемах,
давайте вместе искать ва
рианты их разрешения. И
вот если найдем, если
одну из этих проблем 
нем, будут и взносы,

хоть 
сдви-

и <про-

кай
леко

что-то происходящее да-
в Москве и не

чем в Верховном Совете,
ниже, 
. Это

стереотип, доставшийся нам 
в наследство от 'тех долгих 
лет, когда политика была 
уделом узкого круга избран
ных, мол, «каждый сверчок, 
знай свой шесток». А поли
тика—она везде, она пронизы
вает каждый шаг. В каждом 
цехе, в каждом вузе, в каж
дой школе ежедневно прини
маются решения, касающиеся 
всего коллектива, неотъемле
мой частью которого является
молодежь. И 
практически 
взгляд на

у каждого 
есть свой

это решение.
Так чего же мы его держим 
в себе, не пытаемся, собрав
шись вместе, пользуясь силой 
и пйициативой организации, 
повлиять на принятие наибо
лее разумного варианта? Нс 
пускает внутренний тормол.

Вы знаете, сейчас основную 
массу комсомольцев как то 
мало волнуют чисто комсо
мольские дела, они сейчас е 
первую очередь реагируют на 
те острые социальные проб
лемы, с которыми сталки
ваются ежедневно, ■— поваль-

жектор». А как сдвинуть, ес
ли у комсомола нет реаль
ной власти? Давайте ее доби
ваться, драться за нее. 
Участвовать в выборах депу
татов Советов, членов СТК, 
профкомов и т. д. Я убежден, 
что если мы будем, через мо
лодых депутатов (причем не 
таких, которые были раньше, 
а других,.качественно дру
гих) иметь прямой выход в 
Советы, мы сможем эти проб
лемы решать. Ведь опыт же 
есть у комсомола, напри
мер, МЖК без реальной 
власти в руках подняли, од
ной настырностью.

Так что главное — полити
зация комсомола.

2. Здесь есть проблема, 
ваш вопрос вполне закономе
рен. Дело в том, что долгие 
годы комитеты комсомола 
считались этакими молодеж
ными отделами партийных 
комитетов, с соответствующи
ми отсюда выводами. Хотя 
надо сказать, за последние 
годы здесь многое измени
лось.. В отношениях между

казов. Но проблема все же 
есть, и она глубже, на уров
не самых низовых коллекти
вов — цехов, участков, сек
торов, отделов. Там практи
чески ничего не сдвинулось. 
Как считали комсомольского 
секретаря слишком молодым 
для серьезной ответствен
ности, так и считают. Хотя, 
вот если читают сейчас этот 
помер газеты иные партий
ные руководители, и думают 
про себя: «Не прав Батов, 
мы. к ним всей душой, ничего 
не запрещаем...» А я бы до
бавил: и не интересуетесь. Я 
много раз разговаривал с 
партийными руководителя
ми на местах и всегда пора
жался, насколько же поверх
ностно они представляют си
туацию в комсомоле. И все 
это от отсутствия интереса. А 
когда человеку кто-то не ин- 
терёсен, это значит, что его 
не принимают всерьез.

Как я впЖу эти взаимоот
ношения? Во-первых, отноше
ния равных, делящих ответ
ственность за псе, что проис
ходит вокруг. Во-вторых, от
ношения заинтересованных в 
делах друг друга. В-третьих, 
отношения доверия. В общем, 
это долгкны быть "'отношения 
отца и взрослого, все пони
мающего сына. И еще хочу 
добавить. Сейчас некоторые 
комсомольские работники 
впадают ’ в крайность, заяв
ляя, что, мол, у нас вообще 
не должно быть взаимоотно
шений с парткомами, мы, 
мол, абсолютно самостоятель
ны. Думаю, что они глубоко 
заблуждаются, мы действи
тельно самостоятельны, но

3. Я думаю, что «своя» га
зета должна быть не у обко
ма комсомола, а у областной
комсомольской
Причем, я здесь

организации.
совсем

отрекаюсь от газеты и
не 
не

снимаю с себя ответственнос
ти, так как я член этой, орга
низации и должен иметь к 
га.зете самбе непосредствен
ное отношение наравне со 
всеми. Так что принцип здесь 
один — газета должна объек
тивно отражать молодежные, 
комсомольские процессы в 
области. Но и без руководст
ва нельзя. Только руководить 
ею должны уполномоченные 
конференцией, уважаемые в

я считаю, ’ что у комсомола , 
не может быть никаких кон
тактов с теми организация
ми, которые стоят на диамет
рально противоположных нам 
идейных позициях. Но это 
я имею в виду относитель
но сотрудничества, а контак
ты идеологические (контрпро
паганда, например) обяза
тельно должны присутство
вать, и учиться отстаивать 
свои позиции мы тоже долж
ны. А мы пока очень плохо
это делаем, 
ваться в бой, 
правится, в 
утверждение,

Нужно ввязы- 
не бояться. Мне

работать должны
контакте, 
идейная

в
ведь у нас

основа.

организации люди а имен-
предпочтительней

этой 
что

связи, 
гораздо 

участво-

тесном 
одна

Я лично
пертийными п
сними органами

комсомола 
областного.

городских ‘уровней стало 
больше совета, меньше при-

достаточно часто прибегаю к 
Совету с партийными работ
никами. Йменно к совету', так 
как решении принимаю сам.

но: редакционная коллегия, 
избранная конференцией. И 
редактора, я считаю, нужно 
избирать на конференции. В 
таких условиях вырастет от
ветственность журналистов. 
Ведь отчет потребует не сек
ретарь обкома со своим 
субъективным мнением, а 
представители комсомольских 
организаций, которые знают

вать в идеологическом споре, 
чем избежать его, ведь если 
мы проиграем, то проиграем 
по очкам, избежав же его, 
на нашем «табло» будет пол
ное поражение с сухим сче
том. Кстати, все это тоже до
воды в пользу политизации 
комсомола.

проблему изнутри.
4. Если честно, то 

ние пока непростое.
ведь тоже, как и 
сидит стереотип

ВО

отноше- 
Во мне 
многих,

«единствен-
ной молодежной организации 
в стране». Но я хорошо пони
маю, что без различного спек
тра мнений, а соответственно 
и организации, мы не достиг
нем политического прогресса, 
а соответственно и изменений
к лучшему во всех 
ных сферах нашей 
Поэтому считаю, что

осталь- 
жпзни. 

осно-
вой плодотворной работы мо
жет быть постоянный диа
лог на равных, без выпячи
вания собственной значи
мости, тем более, что эта зна
чимость в последнее время 
несколько потускнела. Един
ственное, на что Мне хотелось 
бы обратить внимание здесь,

5. Помимо комсомольской 
работы у меня есть только 
мой тыл — моя семья — же
на и двое ребятишек — мои 
главные помощники в жизни 
и вдохновители жизненных 
сил. Стараюсь все свободное 
время отдавать им. Редко, но 
все же выбираемся в лес, на 
каток, в театр, в цирк.

В школьные годы, все де
сять лет, регулярно занимал
ся спортом, даже кандидатом 
в мастера был, сейчас никак 
не могу сделать спорт регу
лярным занятием. Увлекаюсь 
музыкой, хотя в последнее 
время слушать приходится 
все реже. Тем не менее, люби-
мый классический 
тор — Шостакович, 
роковые группы — 
ПОЛИН» и «Крим».

А все остальное

компози- 
любиМые 
♦ Лед Зеп-

всех книги, телевизор, га-
зсты. Вот, пожалуй, и вес.

мать и действовать по указ
ке? Подобное стало возмож
ным благодаря методам пар
тийного руководства, кото
рые никак не назовешь «то
варищеской критикой оши
бок».- Сегодня обществу, 
партии, комсомолу нужны 
борцы. Партия должна быН 
заинтересована в самостоя
тельности комсомола. Это 
две коммунистические орга
низации, имеющие единую 
стратегию.- Их деятельность 
взаимно дополняет друг дру-
га. в этом смысле они
партнеры. Иден партии дол-

Юрт ЛЕОНТЬЕВ.

хозяйственную 
ность; Отказаться

деятель- 
от этого.

было бы, по крайней мере, 
недальновидно. Но пользу
ясь правом законодательно! 
инициативы, комсомол обя
зан приблизить срок приня
тия Закона об обществен
ных организациях и объеди
нениях. Считаю, что консо
лидация сил в молодежно?! 
движении позволит двигать 
перестройку быстрее.

5, Спорт, книги. Изредка 
пополняю коллекцию знач
ков. Почти все свое свобод
ное время посвящаю семье.

ГЛАВНОЕ
идейное единство

1. Это безусловно даль-
нейша я демократизация
союза. С принятием нового 
Устава, где, например, прин-
цип демократического
рализма 
разд нем

должен быть
цент- 

уп-
или видоизменен.

Меньшинство должно полу
чить право иметь свое мне
ние. Упростить систему уче
та, использовать для этого 
опыт дружественных моло-
дежных союзов, 
ССМ например.

того же
Признать

возможность создания орга
низаций. . по функционально-
му принципу.
возможность и

Призпать 
псобходи-

мость существования других
молодежных организаций.
Строить с ними работу по 
принципу КМО. Пересмот
реть финансовое отношение 
в организации.- Формировать 
бюджет снизу вверх. Боль
шую часть взносов оставлять 
в первичках. ^Развивать эко-
номическую 
комсомола как 
стоятельности 
Комсомольские 
должны быть

деятельноегь 
гарант само
организации, 
предприятия 

теснее связа-
ны с деятельностью местных 
Советов. Необходимо при
нять решение об увеличении 
возрастного ценза членов в 
ВЛКСМ. Выделить в само-
стоя тельную 
школьников.

организацию

Самое главное в
стройке 
работать

комсомола
пере- 

раз-
и принять Про

грамму союза. Мы должны
понимать, зачем работает 
организация. Должны иметь 
свое мнение о всех событи
ях, происходящих в стране,
области, городе. районе.,
предприятии. Имея свое 
мнение, должны влиять на 
обстановку, используя воз
можности организации.

2. Полностью
следующий 
ВЛКСМ

пункт
раздел яю 

Устава:

ЛЕОНТЬЕВ Юрий Евгеньевич. 1957 года рождения, член КПСС, 
образование высшее, инженер-механик. После окончания Орен
бургского политехнического института работал мастером ПЭ 
«Уралмашзавод», служил в армии, вновь вернулся на Уралмаш. 
В 1984 году избран секретарем комитета комсомола НИИтяж^ашл,
затем заместителем секретаря, секретарем комитета ВЛКСМ ПО 
«Уралмашзавод». В 1937 году избран первым 
никидзевского райкома ВЛКСМ г. Свердловска.

секретарем Орджо*

Коммунистической
Советского Союза.

партии 
Высту

лаю за идейное единство и
полную орган и за пион н у ю

приходите 
работать», 
но так.

все. будем вместе
Это дейстзитель- 

никогда не смогу

самостоятельность. Взаимо
действие партийных и ком
сомольских органов всех 
уровней хотел бы видеть 
партнерским. Но право на 
серьезное партнерство надо 
подтверждать делами. Прось
бу «Партия, дан порулить!»
— в своей работе 
пор не использовал

3. Считаю, что 
есть редактор. а

до енх 
ни разу.
в 

в
случае редакционная

газете 
нашем 
колле-

гия, избранная конференци
ей или пленумом. Они несут 
полную ответственность за 
свое дело, а значит, должны 
быть самостоятельными в 
своих действиях. Единствен-
пая 
ва

возможность руководст-
газетой сегодня

быть впереди в мыслях
ЭТО 

И
идеях людей, которые газе
ту делают. Никакие стука
нья кулаком по столу и за
седания бюро не смогут от
ложить материал, поместить 
что-то другое, заставить ис
кренне изменить свое мне
ние;

• В газету надо писать, на
до в ней печататься, не
смотря на то. что ты секре
тарь обкома или даже в пер
вую очередь потому, что ты 
секретарь обкома. В этом 
плане мне всегда импониро
вал А. Батов. Не могу ска
зать, что в восторге от газе
ты «На смену!»

4. На одной из дискуссий,, 
на турбомрторном заводе 
меня обвиняли в том. что я. 
распахнув объятия, пе кри
чу во весь голое: ' Давайте,

принять идеологию Демокра
тического союза, тех своло
чей, которые ходят со сва
стикой в ухе, гомосексуали
стов, объясняющих на ули
це корреспонденту суть сво
ей «любви». Очень серьезно 
отношусь к народным фрон
там, студенчески?! союзам, 
объединениям афганцев, дет
ским творческим объедине
ниям типа крапивинскрй 
«Каравеллы» и объединени
ям по принципу землячест 
ва в анмии. Всегда помню 
принцип: «Пе важно, что у 
него на голове, важно, что в 
голове».

Очень -спокойно отношусь 
к тем. кто красит волосы и 
раскрашивает лица, кто го
няет на мотоциклах по ноч
ному городу, кто сотрясает 
ся в «металлическом» танце, 
на «металлическом» концер
те.

5. Читаю книги, в послед-
ние два 
журналы, 
рошую. 
Пытаюсь
но относиться

гота — толстые 
Очень люблю хо- 

весе л у ю ком на ншо. 
достаточно серьез-

свонм ее-
мейным обязанностям. У нас 
с Наташей двое детей, дочь 
и сын. поэтому серьезно 
интересуюсь тем, что назы-
вается воспйтанием. 
об этом говорим, 
есть проблемы, но, 
что пока со Светкой
реем все в порядке: 
еще, люблю хбДитБ по

Много 
спорим, 
думаю, 
и АнД-

Да. 
мага-

липам и базару, это для ме
ня один из самых главных 
источников информации 
состоянии общества.мощник и надежный резерв

активный по-

Сегодня в номере

3 4

свердловчан русские народные

В конце и I 
»I несколько

шоу-группа 
руководит 

репертуаре

начале 
• раз

«луковом» деле —• 
группы студентов-

Страница «Олимпиец» для 
любителей спорта. +• Конькобе
жец А. Ануфриенко * Как 
влияет секс на спорт? * Сове
ты физкультурникам.

• сентября 
писали о 

отравлении 
на полях

совхоза «Красноуфимсний
Слово журналисту С. Зуеву.

ЗнакЬмьтес-:.
'.Русичи», которой
Евгений Фалько. В
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НДСМЫМ
Земля — крестьянам /

НА РАЗВАЛИНАХ 
«СТРАНЫ СОВЕТОВ»

создают свое хозяйство братья Мотаевы
Окончательно скатываться в и трактористом, знает живст-

неперспективность село Кос- 
маково Сысертского района 
начало с тех пор, как был 
здесь расформирован колхоз 
с громким именем «Страна 
Советов». Как до этого здесь 
людям жилось, судить не бе
русь. Если верить рассказам 
старожилов, то не так уж и 
плохо. Хозяйство было не
большое по нынешним мер
кам, но землю содержали ис
правно, ферма своя была, да
же сад. Райские яблочки в 
нем, конечно, не зрели, но по 
осени собирали не один воз 
сочных плодов. Впрочем, если 
послушать старых людей, то 
и солнпе тогда светило ярче, 
и сахар был слаще...

Одним росчерком пера кол
хоз «Страна Советов» со все
ми постройками, пашнями, 
садом и колхозниками был 
приписан однажды к совхозу 
«Щелкунский». Называлось это 
«укрупнение». Возможна, ка
ким-то мелким хозяйствам в 
то время оно пошло на поль
зу, но для Космакозо и его 
жителей такой реорганизаци
онный финт стал жесткой под
ножкой. У новых хозяев ду
ша за новоиспеченную глу
бинку не болела, поэтому 
бывшим колхозникам самим 
пришлось решать и старые, и 
новые проблемы. А как ре
шать, если до центральной 
усадьбы путь неблизкий, до
рога никудышная, а техника, 
стройматериалы и социальные 
блага сюда доходили в по
следнюю очередь. Ярлык не
перспективной деревни в те 
годы был все равно, что ди
агноз «проказа» больному че
ловеку. Что толку на лечение 
тратиться, убытки одни, дожи
вай свой век, как можешь. 
От такой безысходности те из 
космаковцев, кто помоложе, 
побойчее, потянулись в Щел
кун и дальше в Сысерть, 
Свердловск. По деревенским 
пооселкам двмх<ение тогда 
было одностороннее, хоть и 
не оговорено это было ни в 
каких гаишных правилах. 
Уехать было легко, да вер- 
н'-ться трудно. Безлюдно село, 
а без работников дичала зем
ля, ветшали постройки. Оди
чал, зарос и гордость косма- 
козцев — сад. По весне он 
еще буйствовал яблоневым 
пветом. а осенью обваливался 
на землю кислыми, мелкими 
яблочками.

Вот этот-то одичавший сад, 
да земли вокруг него и об
любовали не так давно три 
брата Мотаевы для создания 
фермерского хозяйства. Впро
чем, сами они это заимство
ванное слово недолюбливают 
и фермерами себя не называ
ют. Зачем на Европу, Америку 
оглядываться, если на россий
ской земле испокон веку были 
КРЕСТЬЯНЕ и труд их звали не 
фермерским, а крестьянским. 
Поэтому и официально во всех 
документах пишется — кре
стьянское хозяйство «Дубра
ва». .

Небогато живут пока первые 
сысертские крестьяне. 34 гек
тара земли, арендованные у 
совхоза «Щелкунский» сроком 
на 30 лет, дом-времянка, в ко
тором братья пока худо-бедно 
перебиваются и надеются пе
резимовать. Навес, под кото
рым стоят два мотоцикла, ста
ренький трактор, купленный у 
совхоза за 900 рублей, и ло
шадь. Тут же хранятся инст
рументы и все то, без чего 
на первых порах не обойтись. 
Есть приобретенный за 1100 
рублей, разобранный и пере
везенный сруб небольшого ко
ровника — голов на 30. На
конец, есть счет в банке, на 
котором из 10 тысяч рублей 
ссуды осталось уже только 
немногим более половины. Но 
главное, как считают братья, 
есть три пары сильных, при
выкших ко всякой крестьян
ской работе, мужских рук. 
Есть головы на плечах и боль
шое желание вольно и сво
бодно хозяйствовать на земле.

С одним из братьев — Алек
сандром знакома я не один 
год. Приходилось не раз встре
чаться то в летнем лагере, 
где он работал пастухом, то 
на Щелкунской молочно-товар
ной ферме. И по прежним его 
делам было видно, что чело
век это основательный. Такой 
прежде, чем вешиться, не один 
раз все обдумает, взвесит. 
Под стать мужу и жена Алек
сандра — Сания. На совхоз
ном животноводческом комп
лексе по выращиванию мо
лодняка она в числе передо
виков производства.

Второй брат, Владимир, шо
фер. Однако может работать

новодство.
Младшего из Мотаевых, 

Анатолия, признаться, знаю 
пока меньше других братьев. 
Лишь то, что он работал в 
совхозе тоже шофером, и что 
пока холост.

Вот эти три человека и ста
ли первыми в Сысертском 
районе настоящими, я под
черкиваю — настоящими, без 
всякого камуфляжа крестьяна
ми — арендаторами.

— Давно я уже задумался 
о том,— говорил мне Алек
сандр,— почему же меня, 
сельского жителя, родившего
ся здесь и выросшего, труд 
деревенский не радует. Скуч
но, неинтересно. Идешь на 
работу лишь только потому, 
что надо. Каждый день при
ходилось себя переламывать. 
Думаю, не только у меня та
кие ощущения были. Многие, 
правда, смирились, притерпе
лись, даже удобство в этом 
нашли. А мне думы эти вее 
покою не давали. В последнее 
времй включишь радио, теле
визор, откроешь газеты, жур
налы — по новому люди на
чинают работать, ищут новые 
формы организации труда. 
Обсудили мы с братьями уви
денное — услышанное и ре
шили попробовать. А что мы 
в сущности теряли? Работа та 
же, что и в совхозе делали, 
только без командиров и на
чальников. Гарантированная 
оплата? Но не так она в сов
хозе и велика, да и стыдно 
здоровому мужику получать 
что-то вроде подачки...

Рассудив так, братья Мота
евы решили начать новую 
жизнь окончательно и беспо
воротно. Уволились из совхо
за и стали вольными кресть
янами. Однако, оказалось, что 
готовность свободно работать 
на земле, это еще не значит, 
что тебе позволят работать 
именно так. За это бороться 
надо. С арендой земли боль
ших проблем не возникло. 
Директор совхоза «Щелкун
ский» В. П. Горн идею созда
ния крестьянского хозяйства 
поддержал, договор об арен
де земли подписал и обещал 
помочь чем сможет. Второй 
важный вопрос, который пред
стояло решить Мотаеаым, бы
ла ССуДа. Ведь без начального 
капитала такое дело не под
нять. По большому счету арен
даторам необходимо было 
100 тысяч рублей, по миниму
му — 50. Обратились в банк, 
а там вместо денег вопросы: 
«А под что мы вам эту ссуду 
дадим? Что у вас есть? А если 
«прогорите», то чем рассчи
тываться будете?» В конце 
концов дали 10 тысяч рублей, 
но что на них можно постро
ить, купить? Кроме трактора и 
коровника, что они уже при
обрели, ведь нужны еще ко
силка, прицеп, погрузчик-коп
нитель, агрегат для внесения 
удобрений, автомашина, нор
мальный дом вместо времян
ки. И это далеко не полный 
перечень. А во-вторых, где 
купить необходимое? Директор 
совхоза выполнил обещание, 
ездил в Свердловск в облаг- 
ропром, просил специально 
для Мотаевых трактор, чеш
ский, со всеми навесными ору
диями и приспособлениями. 
Обещали помочь. Но... Обе
щанного три года ждут, а 
братьям ждать некогда. С ию
ля будущего года они дол
жны возвращать долг банку. 
А как, если они еще и про
изводство не начали. Плани
ровали за лето коровник по
строить и к морозам уже скот 
туда поставить, но из-за того, 
что транспорт не могли до
стать, сруб поздно вывезли. 
Из-за того, что техники ника
кой, косилки нет, корма мало 
заготовили. Теперь скот толь
ко весной можно будет сюда 
завозить. Опять проблема, на 
что его купить? Ведь 20 нете
лей — это 30 тысяч рублей. 
Просить у банка дополнитель
ную ссуду? Но ведь там опять 
вместо денег вопросы начнут 
задавать. В трудном положе
нии оказались арендаторы. 
Если по фронтовой термино
логии, то в пору круговую 
оборону занимать. Но Мотаевы 
новое дело не для обороны 
замыслили, для наступления.

— Мы сюда не на позо0 
ехали,— говорил Александр,-— 
сами знаете, как в деревнях 
бывает — тут и кличку в слу
чае неудачи заработать мож
но, да не только себе, но и 
детям. А мы детям свою фа
милию в чистоте хотим пере
дать, и не только фамилию, но 
и дело, и землю, и хозяйство, 
и сад обновленный, цветущим.

Н. ШЛЯХОВА.
Сысертский район.

Много лет хранится он у 
меня в письменном столе... 
Иногда в минуты отдыха я 
беру его в руки, кладу на 
колено, разглаживаю и вспо
минаю тот. снежный день 
под Москвой, сырую землян
ку и Костю — нашего поч
тальона с парой фанерных 
ящиков под мышками.

— Посылки, братва, с 
Урала! Налетай!

Мы вскрыли их тут же. В 
них были теплые варежки, 
носки, мороженые пельме
ни и разноцветные кисеты. 
Пельмени мы отправили 
повару, а вещи разделили 
между собой. Мне достал
ся кисет. Он был сшит из 
какой-то непонятной для ме
ня ткани. Не то бархатный, 
не то плисовый, с красным 
цветком и замысловатыми 
орнаментами.

Далекое -близкое

Кисет с Урала
Давно уже я не курю, а 

кисет храню, как дорогую па
мять о тех трудных, тревож
ных годах. И, когда меня 
пригласили на встречу с 
молодыми рабочими, взял 
его с собой.

...Первым выступил с вос
поминаниями о боевом пути 
бывший танкист. Потом к 
столу подошла пожилая жен
щина.

— Я не была на фронте, 
— начала она свой рас
сказ, — мы с девчонками 
работали на заводе. Помо
гали прокатывать металл на

патронные гильзы. Рубили в 
лесу дрова для завода, а ве
чером допоздна готовили по
дарки бойцам. Пряли шерсть, 
вязали носки, варежки. Ши
ли кисеты-для табака. Мно
го сделали кисетов, израс
ходовали на них все: платки, 
шали. И работа останови
лась. Так обидно стало! И 
вот однажды идем по улице 
и видим впереди татарочку 
из соседней деревни. А на 
ней — шаль. Ну такая кра
сивая шаль, что у нас, как 
говорится, в голове помути
лось.

— Вот бы пам на кисеты! 
— сказала мне подруга.

— Давай попробуем ку
пить. Девушка, постой, раз
говор есть.

— Продай нам шаль, — 
говорю.

Тут она уже не на шутк; 
струсила.

— Какую шаль?
—- Вот эту, что на тебе.
— Ни за что! — почти 

закричала она. — Ее мне 
отец подарил на день рож
дения перед войной!

Она резко повернулась и 
пошла. Мы следом.

— Слушай, продай! Мы 
кисеты шьем фронтовикам, 
а материала нет. Продай!

Девушка остановилась.
— Кому кисеты?
— Бойцам, на фронт.
Она опустила голову, за

думалась. Смотрю — у нее

слезки на глазах.
— Что ж ты мне раньше 

не сказала? Мой отец вою
ет, мой брат воюет!

И, быстро сорвав с себя 
шаль, она бросила ее мне 
на плечо.

— Нате, шейте! Для бой
цов не жалко! Пусть ско
рее прогонят фашистских га
дов с нашей земли!

...Тут я не выдер?кал. Ко
мок подступил к горлу. Вы
нимаю из кармана кисет и 
кладу на стол.

Женщина увидела кисет, 
шагнула ко мне.

— Вот точно такие же. Й 
военкомате говорили — на 
Калининский фронт идут.

— Там и я получил его.
Зал замер. Долго стояла 

тишина.
А. ПЕВЦОВ, 

ветеран войны.

ОТ РЕДАКЦИИ: Судя по этому материалу нашего нештатного 
корреспондента, по читательской почте, обращениям в редакцию 
инициаторов создания сельхозкооперативов. индивидуальных 
крестьянских хозяйств, внедрение новых форм хозяйствования на 
земле наталкивается в нашей области на множество проблем. 
Возможно, что часть из них сможет решить создаваемая на Сред
нем Урале массовая добровольная крестьянская организация, 
часть будет реилена после принятия Верховным Советом СССР 
Законов о собственности, о земле, об аренде. Но это все в буду
щем, пусть и в недалеком, а как же сегодня быть братьям Мо- 
таевым и их единомышленникам? Они уже сегодня должны знать 
ответы на жизненно важные для себя вопросы:

Каи желающий создать индивидуальное крестьянское хозяйство 
Или ферму может получить в долгосрочную, а еше лучше в бес
срочную аренду землю от местных органов Советской

Кан получит,. нооСховимую денежную ссуду в размере 100 или 
как минимум 50 тысяч рублей?

Где можно приобрести необходимую сельскохозяйственную тех
нику, строительные материалы, продуктивный енот?

Кто готов помочь фермерам в реализации произведенной про- 
дукции?

И последнее, когда в нашей области будет реальная программа 
развития сельхозкооперативов. индивидуальных крестьянских 
хозяйств, фермерства, истинной, а не, как пишет наш автор, 
«закамуфлированной» аренды?

.ВОТ ТАКИМ 
«ОБРАЗОМ».»

В октябре прошлого года 
юноши и девушки столицы 
сдавали экзамены в только 
что образовавшуюся школу 
манекенщиц и фотомоделей 
»Образ». Принято было сто 
человек. И вот недавно со
стоялся первый выпуск. Ус
пешно закончить учебный 
процесс и получить дипломы 
смогли только 37 учащихся 
этой школы. Не такая уж это 
легкая профессия. На базе 
выпускников было воздано 
агентство манекенщиц в фо
томоделей »Образ».

Как говорит руководитель 
агентства Игорь Федорович 
Мальков, выпускники готовы 
представить модели одежды, 
созданные любым модельером 
мира. В задачи руководства 
•Образа» входит: организо
вать показ, подобрать подхо
дящее помещение, соответст
венно его оформить.

НА СНИМКАХ: свадебные 
модели; выпускница Наталья 
Чугук.

Фотохроника ТАСС.

ПЕРВЫЙ
ТРАМВАЙ

В 1928 году я приехал в 
Свердловск. Городского тран
спорта почти не было. Не 
было тогда Уралмаша. Не 
было . таких районов, как 
Втузгородок, Эльмаш, Хим- 
маш и других. Правда, по 
некоторым улица м ходили 
небольшие автобусы-тихохо
ды, да и тех было мало.

Осенью 1928 года в Сверд
ловске началось строитель
ство первой очереди ’ город
ской трамвайной линии. Го
род рос и очень нуждался в 
транспорте. Приходилось с 
вокзала в город и на вокзал 
добираться пешком. За один 
год построили первую трам- 
вяйную линию. Осенью 1929 
года, в канув 12-й годовщи
ны Великого Октября пошли 
первые вагоны по маршруту 
№ 1: новый железнодорож
ный вокзал 1— Цыганская 
площадь (ныне здесь южный 
трампарк).

П уск трамвая в Свердловске 
расценивался как очередная 
победа Советской власти. 
Первые вагоны были отече
ственные — Коломенского 
завода — с деревянными 
двухместными сидениями по 
обеим сторонам. В салонах 
всегда был порядок и чисто
та. Кроме вагоновожатого, 
был кондуктор-кассир. Про
ехать зайцем — боже упаси. 
Это считалось тогда чуть ли 
не преступлением, разбира
лось с вмешательством мили
ции.

60 лет назад был один 
маршрут — ныне их 30, а об
щая протяженность линии— 
170 километров. В канун 72-й 
годовщины Великого Октяб
ря свердловскому трамваю 
исполнится шестьдесят лет. 
А вот каким будет городской 
транспорт в Свердловске лет 
через сто-двести? Об этом 
можно помечтать. Существо
вали же веками сказки о же
лезных рыбах, о железных 
птицах, о полетах на Луку и 
ведь они стали былью!

В. ПОТОРОПИЛ, 
ветеран железнодорож

ного транспорта.
Свердловск.

мдмммкякпнтвжнмп
Ишемия — от греческого: «задерживаю кровь», спазм 

или сужение просвета питающего сосуда: недостаток крови 
для какого-либо органа. Ишемия сердца приводит к ин
фаркту. Ишемия мозга — к инсульту мозга, ставя его на 
край гибели. К чему может привести «ишемия совести»... 
Разбирая «луковое дело», — ЧП в уборочном отряде уни
верситета, — я пришел к одному, очень ясному для меня 
збежденню: все мы сегодня стоим на грани экологического 
срыва, все мы — заложники болезни нового времени...

Т
ЕМ, КТО не смог про
читать наши первые 
публикации о драмати
ческих событиях в уборочном 

отряде Уральского универси
тета, работавшего в совхозе 
«Красноуфимский» («На сме
ну!» от 23, 25, 30, 31 августа 
и 2 сентября), напомним...

16—17 августа в токсиколо
гическое отделение областной 
наркологической больницы по
ступили студенты, убиравшие 
лук в отделениях совхоза 
Приданниково и Подгорное. 
Всего 21 человек. Пострадав
шие жаловались на чувство 
онемения в ногах, кистях рук, 
у некоторых была высокая 
температура, медработник от
ряда наблюдала случаи аллер
гии, зафиксировала в своем 
журнале жалобы на боль в 
межлопаточной области...

На место вылетела бригада 
врачей, токсикологов, гигиени
стов, которые провели тоталь
ное обследование студентов, 
медосмотр местного населе
ния; были взяты пробы про
дуктов питания, источников 
воды, почв, убираемых корне
плодов...

Специалисты облСЭС за
крыли склад ядохимикатов.

Августовский студенческий 
отряд вернулся в Свердловск.

Была арестована продукция 
совхоза.

Прошли первые консилиумы 
врачей, бурные встречи со 
студентами, их родителями, 
появились первые результаты 
исследований токсикологов, 
еще только начинал работу 
Центр экологической безопас
ности Уральского отделения 
Академии наук СССР. На вра
чебных совещаниях разгора
лись жаркие споры. В какой- 
то момент, еще не имея на 
руках окончательного заклю
чения санэпидстанции, наблю
дая необычно короткий инку
бационный период болезни и 
быстрое «выздоровление», 
врачи — клиницисты стали 
склоняться к ставшему теперь 
«притчей во языцех» диагно
зу: «ишемия нерва... в резуль
тате вынужденной позы».

Впрочем, для научных спо
ров времени было достаточ
но. Больных лечили. ОблСЭС 
продолжала исследования. 
Всем казалось, что свою важ
нейшую функцию на этом пер
вом этапе медицина успешно 
выполнила — защитила чело
века, обезопасила его от 
дальнейшего поражения, изо
лировала опасный район и 
опасную продукцию... Во все 
инстанции —в совхоз, в Кра
сноуфимский исполком, в уни
верситет— телетайп областной 
санэпидстанции отстучал рас
поряжение главного врача: 
«...дальнейшим заезд (на ука
занные поля) будет разрешен 
после устранения недостатков. 
В остальных отделениях рабо
ты разрешаю. Никонов».

...29 августа в понедельник 
выехал заместитель главного 
врача облСЭС В. Б. Гурвич в 
Приданниково. И глазам не 
поверил. На «запретных» по
лях успешно трудились сту
денты.

Еще 25 августа с «легкой 
руки» Свердловской област
ной станции защиты растений 
университет отправил в сов
хоз свой сентябрьский отряд, 
в том числе — в Приданнико- 
во и Подгорное. Угрожая при
влечь местную прокуратуру, 
Владимиру Борисовичу уда
лось снять студентов с подо
зрительных участкоз. Правда, 
деревенских пенсионеров, что 
вышли помочь хозяйству уб-

готовые» работать на пронэ- 
водстаах и в условиях «медлен
но убивающих человека». Но 
на двери цеха или склада еще 
можно повесить пломбу. Опе

чатать, закрыть. А как за
крыть зараженное поле? Оце
пить солдатами? Облагропром 
до сих пор был главным на
рушителем, и, похоже, им н ос
тался...

О
ПРИЧИНАХ странной бо
лезни, сразившей сту
дентов, мнения и слухи 
самые разные...

«Читая статьи, мы убеди
лись в тем, что это никакая 
не «зараза», никакие не ни
траты, а просто студенты на
трудили свои мышцы.— пишут 
свердловчанки Л. Устинова и 
Е. Блинова.— Занималась бы 
молодежь физзарядкой, чем 
ломаться перед телевизорами. 
В ваших кабинетах нет ника
ких нитратов, советую вам по

ете раз), яды: фосфомид, 
карбофос, сумицидин, цим- 
буш, два последних — япон
ские препараты.

Ощущение, будто кто-то 
специально нашпиговал зем
лю химикатами.

И в то же время в других 
отделениях хозяйства, где не 
были отмечены случаи отрав
ления, поля оказались прак
тически чистыми. Значит — 
яды? Но найденные концент
рации были настолько малы, 
что даже по зарубежным 
справочникам считаются безо
пасными.

В Свердловск вызвали кон
сультантов из Москвы, Ленин
града, Киева, Горького. Они 
подтвердили предположения 
наших ученых, но большего 
сказать не смогли. Весь сим-

бицндов. Знакомство е заявкой 
облагропрома на очередной 
год — обычная подготовка к 
такому контролю для нашей 
санитарной службы. Но им
портные средства, в отличие от 
отечественных, часто поступа
ют в агрокомитеты вне фон
дов, иногда уже в середине 
года, о чем в СЭС, бывает, и 
не сообщается.

...Медики порой оказывают
ся практически безоружными 
перед сложнейшими импорт
ными химическими соединени
ями. Так случилось и на сей 
раз: в составе «японского цим- 
буша» токсикологи и обнаружи
ли «тот самый сумицидин* и 
еще два ингредиента, опреде
лить которые пока не уда
лось — не позволяет техниче
ский и информационный уро
вень.

Т
АК ЧТО же произошло 
со студентами? В дни, 
когда материал готовил
ся к печати, количество побы-

меит только готовится, а пока 
«пофантазируем».

Итак, к концу июля на во
лях оказалось 4—6 ядохими
катов. Одни разложились 
больше, другие меньше. По
сле длительной засухи 7—8 
августа прошли обильные дож
ди. С ботвы смесь препара
тов смыло в почву. При боль
шой влажности жара в те дни 
не спадала. Яды, все, кстати, 
легкорастворимые, перемеша
лись... Что в результате полу
чилось, точно никто не знает.

Новое детище плановой хи
мизации (нервно-паралитиче
ского действия) успешно про
никало в человеческий, орга
низм не столько через же
лудки, сколько через кожу и 
легкие с серой земельной 
пылью.

-

«Красноуфимское ЧП» — возвращаясь к напечатанному

ИШЕМИЯ СОВЕСТИ
— ЕЩЕ 15 СТУДЕНТОВ В БОЛЬНИЦЕ...
— СПЕЦИАЛИСТЫ НАСТАИВАЮТ — ЭТО ЯДО 

ХИМИКАТЫ...

— ПОСЛЕДНЕЕ ПРЕДУПРЕЖДЕНИЕ ПРИРОДЫ 
МЫ ЭКОЛОГИЧЕСКИ БЕЗЗАЩИТНЫ...

рать лук за обещанный
НИИ 
дить

килограмм сахара, 
не удалось.
Мы не верим вам,

лиш- 
убе-

всю
жизнь здесь живем, и ниче
го — был ответ.

Временами 
распоряжения 
доходило до 
сурда: на лук

игнорирование 
санэпидстанции 

полнейшего аб-
пытались выве-

сти школьников — хорошо, что 
это осталось лишь в «народно
хозяйственных» планах; да и 
«арестованная» продукция

заниматься приседанием 10— 
15 минут и узнаете, чем боле
ют студенты».

Опережая письма, раздают
ся телефонные звонки. Ва
лентина Александровна Попо
ва, мама одной из студенток 
СИНХа. Ее взволновало пись
мо дочери, которая работает 
в совхозе «Криулинский» (то
го же Красноуфимского райо
на). Пишет, мол, дочь, что вы-

птомокомплекс болезни по 
телетайпу был переправлен в 
Волгоград, в региональный 
химический центр. Информа
цию ввели в ЭВМ, хранящую

вавших в больнице 
к 50.

После одного из 
мов, что состоялся

подошло

консилму- 
с неделю

li памяти симптомы при отрав-
пениях более, чем восьми ты
сяч ядов. Машина... ответить 
не смогла.

Подсказали киевские кол-

назад в 40-й городской боль
нице, у меня осталось впечат
ление, что врачи так и не оп-
оеделились единодушно
окончательным 
Большинство

лети: странное вещество

с
диагмозом. 

клиницистов

ПРОБЛЕМА ТРЕТЬЯ
(СУЩЕСТВОВАНИЯ)

Когда-то за охрану природы 
(читай: за нашу безопасность) 
отвечала только санэпидстан
ция. Потом часть ее функций 
передали Министерству мелио
рации. Затем еще поделили их
с бассейновой
Вдруг поручили

инспекцией, 
и гидромет-

службе, создали государствен
ную службу Госкомприроды. С 
десятом отеетственных нищих 
организаций. Результат —мы у
порога 
лизма

экологического катан-
оказались каменным

топором».
Можно обвинить, что журна-

лист сгущает краски. пани
кер. и точка. Один отрезвляю-
щий пример...

Один из знакомых мне
перь ученых как-то сравнил
химизацию сельского хозяйст-
ва с химической войной аме
риканцев во Вьетнаме. Что за

преспокойно отправилась 
в Красноуфимский торг, 
опротестуй вовремя сие

бы 
не 

бе-

ступило перед 
ное начальство 
«свердловскую

ними совхоз- 
и, ссылаясь и» 

комиссию»,

зумное решение врач район
ной СЭС.

О, наше русское «авось», на
ша безалаберность: Черно
быль, Сортировка, Уфа... Не 
дорога ли цена невнимания к 
рекомендациям ученых и зра-
чей? Кому нужен был 
страшный эксперимент

этот 
на

живых людях? Страшный опыт, 
который, увы, дал положитель
ные результаты: из сентябрь
ского «колхоза» с теми же 
симптомами, что и ранее, 
только выраженными в более 
мягкой форме (вовремя при
ехал Гурвич) госпитализиро
вано еще 15 человек. Пока 15.

ПРОБЛЕМА ПЕРВАЯ
(ЮРИДИЧЕСКАЯ)

Отойдя от конкретной крас- 
моуфимсной ситуации и не вда
ваясь в юридические подробно
сти (это тема для отдельного
разговора) 
во-первых,

нельзя сказать:
о несовершенстве

самого природоохранного и са
нитарного законодательства, а
во-зторых,
предусмотренные

том, что даже 
уголовным

правом меры ответственности 
за «экологические преступле
ния» (позволю себе применить 
такую формулировку) чаще 
всего на практике не применя
ются: по «политическим», ве
домственным или еше каким- 
то соображениям. Если не бы
ло тяжких последствий, нару
шители, кан правило, отделы
вались испугом и администра-

взысканием. Продол-
______ сие не год, не два и 
уже не одно поколение хозяй-
тивным 
жается
ственных работников приучено 
сквозь пальцы смотреть на 
запреты санэпидстанций.

С некоторых пор противни
ками врачей становятся целые

пояснило, 
студенты

что. дескать,
симулируют,

шались дихлофоса...
— Чему 

спрашивает 
сандровна.

Да, пора 
домыслы и 
тельно, что

это 
нады-

и кому верить; — 
Валентина Алек-

наконец 
эмоции, 
делаем

обидного редко,

отбросить 
и в ни ма
мы до 

послушать
ученых. Специалисты област
ной санэпидстанции закончи
ли свои исследования. Они на
стаивают на токсическом на
чале массового заболевания 
студентов. Но о самой болез
ни чуть ниже. Помня о не
доверии к врачам, которое 
недвусмысленно звучало в 
устах студентов и родителей 
на встрече в университете, ос
тановимся на самих исследова
ниях, тем более, что это еще
одна проблема, не 
туальная, нежели 
юридические.

Проверено было,

менее ач- 
вопросы

действ м-
тельно, все: пища, вода, окре
стности, даже возможность 
влияния квкоге-то вируса. Все, 
что можно было предполо
жить причиной заболевания. 
Токсикологи отсеивали вари
ант за вариантом. И все явст
веннее просматривались толь
ко три источника — два луко
вых и картофельное поля сов-
хоза. Как рассказал замести-
тель главного врача облСЭС 
В. Б. Гурвич, в Приданникове 
обнаружили шесть наименова
ний ядохимикатов, в Подгорном 
—четыре: некоторые из них не 
значатся в официальных справ-
ках, предоставленных обл-
агропромом: гербицид Рамрод 
(в некоторых локальны« зо
нах его концентрация преяы-

трудовые коллективы, «всегда шает допустимые уровни

нэпоминает действие сумици- 
дина. Тем более, что иммун
ная система организма, в ча
стности, печень, не реагиру
ет на присутствие этого хими
ката в организме: обнаружить

столкнулось с подобным впер
вые. Не говоря об отечествен-

связь? удивился я. Только

его привычными методами
почти невозможно. Так причи
на найдена? Но концентрация 
и этого яда ниже всех опас
ных норм. Наконец, откуда 
взялся сумицидин — этот лре- 
пврат вообще не завозился в 
область...

ПРОБЛЕМА ВТОРАЯ
(СУГУБО МАТЕРИАЛЬНАЯ)

«Предполагаю» — самое 
употребляемое слово, которое 
довелось услышать мне за эти 
дни из уст врачей. Не тан бы
стро и гладко работается меди
нам, как, возможно, выглядит 
это на бумаге, но не потому, 
что кто-то не желает добрать
ся до истины. И эти бесконеч
ные консультанты со всех 
уголков страны тоже не от хо
рошей жизни.

Сегодня самая совершенная 
в области аппаратура находит
ся а руках гигиенистов СЭС. 
Впрочем, «самая-самая* по 
меркам областным. От своей 
западной коллеги эта отрасль 
нашей медицины отстала лет на 
15 — 20. Свердловской санслуж- 
бе в последнее время (собрав с 
миру по нитне) кое-что удалось 
закупить, например, комплек
ты проверки на СПИД. Но сов
ременный токсикологический 
центр стоимостью ни много, нм 
мало в один миллион долла
ров, пока лишь голубая мечта 
для большинства советских
врачей.

— Еще хорошо, что 
вылили цимбуш. Этот 
ный ядохимикат мы 
умеем определять, — 
•т В. Б. Гурвич. — За

на поля 
импорт- 
знаем и 
замеча- 

рубежом
закупается 10 — 15 препаратов 
ежегодно, но зачастую методи
ки и стандарты для их опреде
ления у стран-поставщиков не 
приобретаются...

Всего в области специалис
тами СЭС контролируется при
менение около полусотни гер-

ной
даже

медицинской практике,

с нынешнего года запрещено 
применение гербицида хлоро
фос, который с течением вре-

ках не
зарубежных источнм- 

описано почти ничего
похожегр. К лечению постра
давших привлечены ведущие 
медики области, и не только. 
Поток приглашенных консуль
тантов тоже не ослабевает. За 
всеми больными и после 
выписки будет установлено 
длительное наблюдение. Сил 
и средств задействовано не
мало.

Если бы эго можно было 
предусмотреть. Можно ли?

Токсикологи пока единст
венные, кто более-менее окон
чательно пришел к каким-то 
выводам. Далеко не рядовое 
отравление произошло в сов
хозе «Красноуфимский». Это
го ждали в Тагиле, Свердлов-
ске, но 
прорвало

экологическую нишу 
в другом месте.

Природа словно предупреж
дает нес, что она — кредитор
педантичный. Она начинает
требовать долги изрядно за
гулявшего человечества.

Я уже говорил, что каждый 
химикат в отдельности из най
денного на полях ядовитого 
коктейля безвреден. Каждый 
проверен. К каждому прило
жена инструкция по приме
нению. И мы успешно тра
вим — насекомых, землю, и,
как оказывается, себя.

Это снова — лишь 
ложения. Большой

предпо- 
эксперн-

ОТ РЕДАКЦИИ:

мени । 
ваться

имеет свойство накапли-
земле и

ем биологических
под влияни* 

процессор
может превращаться в свой 
метаболит: дигоксин. Именно 
этим «ОВ» поливали американ
ские самолеты вьетнамские де
ревни. Против кого воевали 
мы?..

Успешно применялся хлоро
фос и в нашей области. Токси
кологи облСЭС впервые в этом 
году отправили пробы почв на 
дигоксин, в Волгоград. (Само-
стоятельнгый анализ в услови
ях Свердловской СЭС невоз
можен). Результаты
вестны.

Еще несколько 
Кто знает, сколько

пока неиз-

вопросов. 
химикатов

выбрасывают заводы в атмос
феру области, а главное — в 
канне яды они могут превра
щаться под действием влаги, 
солнца, фотосинтеза? Кто зна
ет, что мы едим? Судя по ны
нешним событиям, Свердлов
ская станция защиты растений 
может ошибаться, а именно че
рез этот ведомственный агро
промовский контроль проходит 
продукция полей прежде, чем 
попасть на наш стол. Часто ли 
она ошибается?

...24 дня понадобилось уче
ным сегодня. А если возникнет 
быстротечная ситуация, когда 
ответ нужно будет дать не че
рез недели или дни? Когда 
Между спасением и бедой ос
танутся часы. Смогут ли врачи 
со своим доисторическим ин
струментарием нам помочь?

Яд не разбирает должности 
и ранги — мы все сегодня эко
логические заложники. Когда 
случится срыв? Через десятиле
тие, через год, через месяц? 
Не знаю — исследований не 
ведется...

Свердловск.
С. ЗУЕВ.

Сообщаем, что по факту отравления 
студентов прокуратурой Красноуфнмского района ведется
расследование.

Всех, кого материал не оставил равнодушным, просим 
писать нам. Рассказывайте об экологической обстановке в 
вашем городе, районе... А главное, нам нужны ваши пред
ложения — что делать?

Мы также просим 23 сентября в 10.00. собраться в 
редакции родителей пострадавших студентов.
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ТАСС И АПН СООБЩАЮТ ЖШШ
Рядовой человек воспри

нимает политику через приз
му магазинных витрин. По
ляки, хотя и не теряют вро
жденного пристрастия по
рассуждать о политике, не 
исключение. А выглядят эти 
витрины сегодня очень и 
очень неважно. То вдруг 
пропали в Варшаве спички, 
а с ними и сигареты. Потом 
безопасные лезвия вместе с 
кремом для бритья. Плохо с 
обувью и десятками других 
товаров. За стиральным по
рошком приходится гонять
ся. На мясные изделия вве
ли свободные цены, но снаб
жение ими не улучшилось. 
Ценовая свистопляска кого 
угодно собьет с толку. То
вар дорожает, пока стоишь 
в очереди к кассе. Правда, 
забастовки не прекращают
ся, зарплата выжимается 
всеми правдами и неправда
ми. Но что с того, если в 
итоге без остановки прихо
дится работать печатному 
станку, выпускающему зло
тые, дешевеющие прежде, 
чем попадают в руки людей? 
Экономический и политиче
ский кризис начал трясти 
Польшу с особенной силой, 
как лихорадка человека с

В несколько строк
МАНИЛУ. Аптоп Лубовскп 

— член Политбюро Народ
ной организации Юго-Запад
ной Африки (СВАПО) был 
убит во вторник вечером на 
пороге своего дома неопоз
нанным вооруженным чело
веком. Юрист по образова
нию, родившийся в Намибии, 
Лубовски имел возможность 
стать министром юстиции в 
будущем независимом прави
тельстве страны, создание ко
торого предусматривается 
ООН.

ВАШИНГТОН. Соединен
ные Штаты объявили об уже
сточении экономических санк
ций против Панамы. Во 
вторник представитель госу
дарственного департамента 
Маргарет Татуайлер сообщи
ла о пересмотре и расшире
нии списка панамских ком
паний, которым американ
ские фирмы не имеют права 
производить выплат. Кроме 
того, сообщила она, мини
стерство финансов США на
правило американским ком
паниям, действующим в Па
наме, письма, в которых 
вновь подтверждается запрет 
на торговлю е режимом 
Норьеги.

ПЕКИН. Шесть автоматов, 
три пистолета, ручные грана
ты и патроны, украденные во 
время антиправительствен
ных беспорядков в Пекине в 
начале лета, сданы город
ской полиции. Часть оружия, 
сообщила столичная газета 
.Бэйцзин Жибао», доброволь
но возвращена властям сами
ми похитителями. Семь чело
век, сдавшие его по собствен
ной воле, освобождены от 
судебной ответственности.

КАИР. .Уменьшение взаим
ной враждебности и прекра
щение огня в Ливане стали 
бы важным и необходимым 
этапом на пути урегулирова
ния кризиса в этой стране, 
заявил король Саудовской 
Аравии Фахд в интервью га
зете гАль-Биляд».

Критиковать было
уже подорванным здоровь
ем.

В такой обстановке прово
дит консультации и встречи 
с представителями полити
ческой жизни и различных 
общественных сил страны 
по формированию правитель
ства кандидат от «Соли
дарности» — Тадеуш Мазо- 
вецкий. До недавнего вре
мени — главный редактор 
еженедельника «Солидар
ность». В период военного 
положения был интерниро
ван. по образованию юрист, 
а еще раньше, до того, как 
разразился в Польше кризис 
1980 года, независимый ин
теллектуал. Президент пред
ложил парламенту его кан
дидатуру после того, как 
после безуспешных попыток 
сформировать правительство 
отказался от этого поста 
член Польской объединенной 
рабочей партии Чеслав Ки- 
шак. Теперь дверь в каби
нет премьера в Аллеях Уяз- 
довских открыл человек без 
партийного билета.

КОГО СУДИТЬ,
когда убийце —девять лет?

В тот день девятилетний 
Камерон Кочер поссорился со 
сверстниками на соседнем 
дворе. Рассерженный, он убе
жал домой, но вскоре вер
нулся. И именно в тот корот
кий интервал, пока его не 
было, чья-то пуля убила се- 
мплетнюю Джессику Энн 
Карр. Чья? Камерон возвра
тился с кровоточащим синя
ком над глазом, сказал, что 
ранил себя ножом, делая 
сэндвичи. Но детективы ско
ро выяснили, что синяк ■— 
след, оставленный телеско
пическим прицелом охотничь
его ружья, принадлежащего 
отцу Камерона. Джессику 
убил Камерон. Поднялся в 
свой дом, взял ружье, прице
лился и выстрелил.

Камерону Кочеру сейчас 
уже десять, он ждет суда. 
Ему предстоит стать, как пи
шут газеты, «самым юным в 
течение последнего столетия 
американцем, обвинение ко
торого в убийстве будет рас
сматриваться не в суде для 
несовершеннолетних, а для 
взрослых убийц». Адвокат 
стремится доказать, что Ка
мерон слишком мал и ие ве
дал, что творил. Прокурор же 
исходит из того, что Камерон 
учился владеть оружием в 
клубе, где членствует его 
отец; и потому преступление 
его является умышленным. 
Если присяжные согласятся 
е этим, то Камерону Кочеру 
грозит пожизненное тюрем
ное заключение.

Рассказывая о судьбе Ка
мерона, американская пресса 
отмечает противоречивость 
ситуации — преступление ве
лико, а преступник мал. Не 
станет ли заключение его в 
тюрьму еще одним витком 
этой драмы? И как обуздать 
рост подростковой преступно
сти? Все чаще зву-

пока «Солидарность» не стояла у
Адам Михннк, один из 

лидеров «Солидарности», 
пару месяцев назад заявил: 
«Президент — ваш, премь
ер — наш». Тогда это былр 
воспринято скорее как рек
лама: все-таки необходима 
ломка стереотипов и струк
тур. нужен опыт, практика, 
а оппозиция совсем недавно 
вышла из подполья и начи
нала с чистого листа. Такой 
подход к заявлению подт
верждался вроде бы и тем, 
что оппозиция поначалу фак
тически объявила бойкот, 
начала отказываться от ка
кого-либо участия в прави
тельстве после того, как за 
формирование кабинета взял
ся Чеслав Кишак. Его кан
дидатура на ■ пост премьера 
страны, кстати, прошла в 
начале августа в парламен
те на удивление легко.

И вдруг — гром среди 
ясного неба: председатель 
«Солидарности» Лех Вален-
ИЙЯРЖЗ

чит рекомендация — при
влекать к судебной ответст
венности родителей за пре
ступления детей. Замечу, что 
далеко не все в США этот 
подход одобряют. Но сторон
ников он находит в послед
нее время все больше и боль
ше.

Но на данном судеб
ном процессе отец Ка
мерона фигурирует лишь в 
роли свидетеля. Дело в том, 
что события происходят в 
штате Пенсильвания, законо
дательство которого не пре
дусматривает наказания ро 
дителей за проступки детей. 
Однако есть в США немало 
штатов, где такое законода
тельство принято и действует.

Верховный суд штата Неб
раска заставил выплачивать 
немалую сумму — почти 180 
тысяч долларов — родителей, 
чьи дети устроили пожар в 
здании одной из торго-вых 
компаний. В Калифорнии зак
лючена в тюрьму мать пят
надцатилетнего подростка, 
виновного в изнасиловании.

Во Флориде тюрьма
грозит родителям, повин
ным в том, что их оружием 
пользовались дети. В Аркан
засе суд накладывает денеж
ный штраф на родителей, 
чьи дети пропускают школь
ные занятия.

Является лц такой способ 
борьбы с преступностью эф
фективным? И каковы его 
последствия? Чтобы подойти 
к ответам на эти вопросы, 
газета «Ю-Эс-Эй ньюс» столк
нула на своих страницах мне
ния рядовых читателей. Вот 
два характерных мнения.

— Родители отвечают за 
все, что совершают их дети, 
и потому должны разделить 
ответственность за их пре
ступления, — считает Джил 
Вюббит из Феникса, штат 

са предложил бывшим парт
нерам ПОРП — Объеди
ненной крестьянской партии 
(ОКП) и Демократической 
партии (ДП) организовать 
свою коалицию и создать 
правительство народного до
верия. В политике часто не 
до сантиментов, да и иску
шение было слишком вели
ко — бывшие партнеры 
ПОРП не устояли. Всю 
прессу обошел снимок: Ро
ман Малиновский, лидер 
ОКП, и Ежи Юзьвяк — де
мократ. а между ними Лех 
Валенса. Держатся за руки 
после совещания в истори
ческом охотничьем дворце 
в парке Лазенки: соглаше
ние достигнуто, новая коа
лиция начинает действовать!

ПОРП осталась за кад
ром и в прямом, и в пере
носном смысле. Шок для 
партии был настолько силь
ным, что даже в заявлении 
ЦК о своем отношении к

Аризона, — Взрослые долж
ны больше уделять внимания 
своим детям.

— Большинство детей зна
ют, поступают они хорошо 
или нет, — говорит Дэвид 
Дункан из Макферсона, штат 
Канзас. — Наказывать роди
телей — значит освободить 
детей от ответственности за 
их проступки, поощрять но
вые. Вы не в состоянии при
глядывать за детьми двад
цать четыре часа в сутки.

Газета, опубликовавшая 
эти высказывания, соглаша
ется с тем, что родители не
сут ответственность за детей, 
но считает, что силой одного 
лишь закона, страхом нака
зания взрослых за гре- 
хц младших с бедой 
преступности не справиться. 
Потому что корни у нее 
социальные. Сейчас в 
Америке в большинстве се
мей работают и отец, и мать. 
Их попросту не хватает на 
полноценное воспитание де
тей. Еще меньше времени у 
родителей-одиночек, а это 27 
процентов общего числа ро
дителей в США. Их наказа
ние в итоге лишь обостряет 
ситуацию. Родителям под
ростков, торгующих нарко
тиками, грозит тюрьма. Но 
кто в таком случае оста
новит парня, оставшегося на 
свободе лишь по малолетст
ву?

«Законы, направленные 
на наказание родителей, 
— читаю я в редак
ционном комментарии «Ю-Эс- 
Эй ныос», — не решат проб
лемы нищеты. . Мы долж
ны помочь родителям 
преподать их детям жиз
ненные уроки. Не надо их 
толкать, иначе они уронят 
свою нелегкую ношу». ■

3. ЧЕПОРОВ, 
соб. корр. АПН.

Нью-Йорк.

легче,
власти

случившемуся редакторская 
рука не сумела до конца уб
рать эмоции. В заявлении 
есть упреки по адресу быв
ших союзников и утвержде
ния, что если ПОРП не по
лучит в правительстве уча
стия. адекватного ее пози
ции и весу, то партия сни
мает" с себя ответственность 
за развитие ситуации в стра
не. 1 акая реакция естествен
на: получается, что ПОРП 
оказалась единственной, кто 
соблюдал до конца догово
ренности, достигнутые за 
«круглым столом», за кото
рым в начале года обсужда
ли ситуацию в стране и ее 
будущее все политические 
силы Польши.

Пока что ПОРП почти 
наверняка может претендо
вать на портфели министра 
обороны и внутренних дел. 
Но это, по мнению партии, 
было бы только видимостью 
участия. Теряется главное:

...Иностранный преподава
тель, направленный в Китай, 
умирает от СПИДа. Будучи уже 
при смерти, он рассказывает, 
что «имел интимные отношения 
с тремя молодыми китаянками. 
Кто они? Где сейчас находят
ся? С кем успели вступить в 
контакт? Может ли это послу
жить причиной распростране
ния болезни в Китае? Такова 
завязка сюжета. Ошеломляю
щая новость ставит на повест
ку дня задачу — как можно 
быстрее найти этих девушек, 
начать их лечение, предотвра
тить распространение болезни 
в стране. Эту задачу Министер
ство здравоохранения и ВОЗ 
поручают сотруднику Мини
стерства государственной без
опасности Линь Чжигэну. кото
рый выезжает в город, находя
щийся в «свободной ЭКОНОМИ 
ческой зоне», и во взаимодей
ствии с местным’ отделением 
общественной безопасности на
чинает следствие...

— В Китае осознание опас
ности этой «ультрараковой бо
лезни» в обществе и озабочен
ность государства растут син- 

влияние на определение по
литики. Ходят слухи, что, 
возможно, и должность ми
нистра иностранных дел зай
мет представитель ПОРИ. 
Но все это пока слухи...

А Лех Валенса добавил 
новую проблему: призвал 
ПОРП отказаться от заяв
ления. в сущности, от выра
женной в нем позиции и 
только после этого начать 
переговоры о принципах 
формирования правительст
ва...

Словом, как политическая 
сила ПОРП сейчас в самой 
трудной ситуации. Она по
дошла к пределу, когда дик
товать могут начать другие. 
К пределу," за которым — 
реальность стать партией оп
позиционной со всеми выте
кающими отсюда последст
виями. Сказались тут и про
счеты политические, и то, 
что именно ПОРП в вос
приятии большинства насе
ления не смогла вытянуть 
Польшу из кризиса, и то, что 
партия за многие годы мо

«ИХ БЫЛО ТРОЕ!..»
Китайский кинобоевик на тему СПИД

хронно, — рассказывает ре
жиссер фильма Слой Тунц 
зюнь. — Чувство ответствен
ности перед обществом под
талкивает съемочную групп«-. 
Наш вклад — всего лишь одна 
картина, но и это все же л^ч- 
ше, чем ничего!

Своевременность появления 
подобного фильма-предупреж
дения очевидна: если в Китае 
не будут приняты дострточш’е 
меры предосторожности, то, по 
мнению специалистов, «отста
лая техническая база и низкий 
уровень медицинских исследо
ваний не позволят противосто
ять натиску эпидемии».

В сознании китайцев СПИД — 
болезнь иностранного проис
хождения. и поэтому фильм за
думали снимать в Шэньчже- 
не — «открытом городе» на 
юге Китая. Но даже там пред

нополин на власть разучи
лась бороться. В отличие от 
«Солидарности», которая от
лично овладела методикой 
борьбы во времена подполья 
и нелегальной деятельности.

Почему же «Солидар
ность» так резко вырвалась 
вперед? От утверждений пос
ле июньских выборов в пар
ламент, что пусть страну 
вытягивают из кризиса те. 
кто в этом повинен, и толь
ко, мол, потом может идти 
речь об участии «Солидар
ности» в правительстве, до 
резкой, почти шокирующей 
атаки? Мне 'кажется, причин 
несколько, и главные, пожа
луй, такие: это наступление 
было отчасти вынужденным, 
ибо «Солидарность» боялась 
потерять авторитет и влия
ние, благодаря которым по
лучила в июне широчайшее 
представительство в сейме 
и- сенате. Во-вторых, уж 
больно удобная, выгодная 
сложилась ситуация, чтобы 
не пойти на риск диктовать 
свои условия.

Как будет новое ■ прави
тельство вытягивать страну 
из кризиса? Есть ли конкрет
ный план? В сущности, 
большинство людей в пер

виделись возможные возраже
ния общественности, так что 
авторы фильма предусмотри
тельно решили пользоваться 
во время съемок рабочим на
званием «Любовная история». 
Найти исполнителя главной 
роли вначале представлялось 
несложным, Увы, после озна
комления со сценарием ино
странные актеры стали отказы
ваться один за другим. Тём 
временем до съемок оставались 
считанные недели. И вот совер
шенно случайно в дверях .за
худалой провинциальной кино
студии авторы фильма столк
нулись с европейцем, препода
вателем английского языка в 
местном НИИ, который сразу 
же принял предложение китай
ских кинематографистов. Все 
вздохнули с облегчением . Но 
вдруг перед самым началом 

вую очередь интересует, не 
кто стоит у власти; их интере
сует то, что есть в магазинах 
и хватает ли денег на нор
мальную жизнь. Поэтому и 
новые люди, пришедшие на
верх, вынуждены будут как- 
то убедить народ, что надо 
затягивать пояса^ Вез этого 
не удастся сделать ничего. 
Тадеуш Мазовецкий, по его 
заявлениям, надеется на соз
нательность поляков, их го
товность объединиться, пой
ти на какие-то лишения. Рас
чет на энтузиазм?- Может 
быть. Кое-кто утверждает, 
что какое-то время можно 
выезжать на кампании расче
тов с прошлым, на тоталь
ной критике всего, что было 
раньше. Если и так, то на
долго ли этого хватит?

В любом случае одно не
избежно: легкой жизни не 
будет ни для нового прави
тельства, ни для премьера, 
ни для «Солидарности», ко
торая. приобретя фактиче
ски черты политической пар
тии, станет ею. вполне воз
можно, и юридически.

А. БОНДАРЬ.
(АПЙД 

Варшава.

«Глубинка» 
по-американски

На обширной территории 
между озеоом Мичиган на 
востоке США и скалистыми 
горами на Западе располо
жился этот город, крупный 
торгово-транспортный иентр 

штата Миннесота — Минне
аполис.

Миннеаполис явно усту
пает, скажем, Нью-Йорку 
по людскому столпотворе
нию, но он и далеко не 
то, что мы привыкли вос
принимать как «американ
ская глубинка». Минчеапо- 
лисцам, как и большинству 
людей, присущи чувства ра
дости и печали, долга и сло
боды, разочарования и наде
жды...

НА СНИМКЕ: частные до
ма в предместье Миннеапо
лиса — один из атрибутов 
«американской мечты».

Фото В. КУЗЬМИНА. ТАСС.

съемок новоявленный актер от
казывается играть в фильме, за
явив при этом следующее: «Иг
рая эту роль, я тем самым на
несу ущерб репутации зару
бежных преподавателей...» По
сле настойчивых уговоров (<ге- 
рой-то, — выдвигался главный 
довод. — не знал о своей бо
лезни») иностранец согласился.

.Актриса, играющая роль за
раженной девушки, вначале 
тоже отказалась от роли. Но 
затем «осознание гражданской 
ответственности», пишет жур
нал, все-таки побудило актри
су согласиться на роль.

Конец фильма трагичен: ино
странец умирает, одна из соб
лазненных им студенток по
падает в больницу, другая кон
чает жизнь самоубийством, 
третья, охваченная стыдом 
и отчаянием, — уезжает за ру
беж. Задача, поставленная пе
ред органами безопасности, ре
шена; «цепочка» зараженных 
выявлена. Однако опасность 
остается — и об этом громко 
предупреждают авторы филь
ма. Е. БЛИНОВА.

(ТАСС)

Расшитые серебром камзолы, ботинки с мощными пряж
ками или ботфорты, парики, косоворотки, крепко перехва
ченные разноцветными кушаками, — все .эти атрибуты му
зыкального спектакля часто мелькают на подмостках сцен 
больших и малых, вместе с привычными нашему взору 
электрогитарами и синтезаторами. «Русские», «Санкт-Пе
тербург», «Екатеринбург» — уже сами названия создан
ных недавно и уже существующих достаточно длительное 
время групп говорят о тяге молодых музыкантов к другой 
стороне нашей культуры.

Обращение к прошлому, к нашим национальным корням, 
наверное, все-таки процесс не случайный. Предвижу возра
жения: лапти и, допустим, электробалалайка — еще ие есть 
культура. И скептики, как правило, указывают на скрытое 
за экстравагантностью формы скудное содержание. Впро
чем, здесь нужен особый разговор о каждой из групп в от
дельности. Сегодня рассказ об одной из них — «Русичах».

А КТО ЭТО-«РУСИЧИ»?..

«Русичи» — свердловская «шоу-группа», как они сами 
себя называют, образовалась два года назад. Евгений 
Фалько, руководитель коллектива, • объясняет ее появление 
так: «После того, как я закончил в 79-м наше культпрос- 
ветучилище, работал в разных коллективах, искал для се
бя то, что. скажем так, греет душу. За последние года че
тыре примерно окончательно пришел к убеждению: искать 
надо в жанре народной песни. Народные песни можно ис
полнять по-новому, сохраняя их музыкальный и поэтиче; 
ский колорит, но привнося свое, современное. Нашел ре- 
бят-единогиышленников. Вот и вся история».

Конечно, не все так гладко и просто у них получалось. 
Были и накладки в выступлениях, и провалы. Сначала, по
винуясь законам жанра, музыкантами, были выбраны аку
стические и народные инструменты. Контакт с той частью 
зрительного зала, которой, скажем так, за сорок, устанав
ливался легко и быстро, благодаря сильным вокальным 
данным Ольги Батиной и Людмилы Львовой (большую 
часть репертуара «Русичей» исполняет этот дуэт), а так
же уверенному, красивому музыкальному сопровождению 
Сергея Уфимцева и Михаила Шестакова. Но вот моло
дежь... Частенько на концертах раздавались и свист, и 
обидные выкрики из зала... Тогда ребята прибегли к помо
щи электророзеток: загудел орган, запела гитара, забубни
ла бочка ударной установки. Опять не то: посыпались об
винения в небрежном отношении к национальной песенной 
культуре!..

Днем рождения «Русичей» можно по праву считать тот 
памятный для участников группы дёнь, когда они стали 
лауреатами районного смотра коллективов «Юность ком
сомольская моя». . .

— Мы поверили в себя, поняли, что идем в верном на
правлении,— вспоминает Евгений, Потом были победы

в других конкурсах и фестивалях, но эта — для нас осо
бая.

В репетициях и концертах прошел еще год. «Русичи» по
нимали: для того, чтобы им, коллективу непрофессиональ
ному (где на всех участников лишь одно неоконченное 
музыкальное образование у гитариста Сергея Уфимцева), 
встать в один ряд с концертирующими группами, не так 
нужен удачно найденный имидж, как высокий уровень про
фессионального мастерства.

Быть самодеятельным коллективом не зазорно, тем бо
лее, что сейчас им дан зеленый свет на организацию плат
ных концертов, а значит, есть возможность заработать, при
обрести хорошую аппаратуру. Плохо, когда, оценивая вы
ступление солиста или команды, говорят о самодеятельно
сти творческого порядка. Вот уж этого о «Русичах» никог
да не услышите. Они могут нравиться или нет, но упрек
нуть ребят в отсутствии музыкального мастерства вам не 
придется. Это подтверждают и творческие успехи кварте
та в этом году: победа в региональном и областном кон
курсе молодых исполнителей «Надежда», победа на област
ном фестивале «Белокаменный-89», успешные концерты во 
многих городах нашей области.

Видно, Евгению Фатько и его друзьям, удачно смешав
шим различные музыкальные стили: реггей,' диско, рок на 
основе народной песенной культуры, удалось найти именно 
ту золотую середину, о которой и мечтал коллектив. • Пред
вижу, что многие, побывав на концерте или прослушав 
записи «Русичей», могут обвинить их в своего рода «му
зыкальном конформизме». Ио, сдается мне. не много сов
ременных «хитов», норовящих сунуть зрителя «носом в 
дерьмо», будут восприниматься молодежной аудиторией 
«на ура» через годик-другой.

«Русичи» стараются затронуть в своих слушателях бо
лее глубокие, тонкие и нежные струны. Допустим, слушая 
в их исполнении «Окрасился месяц багрянцем» или «Одно
звучно гремит колокольчик», с удивлением обнаруживаешь, 
что знакомые слова и музыка действуют на тебя несколь
ко иначе, нежели раньше. Коллектив добавляет в них 
столько «своего», что это позволяет воспринимать извест
ную песню по-иному, по сама ее суть: красивый, звучный 
язык, напевность, мелодичность сохранены. Более того, они 
кан бы подчеркнуты современным звучанием электроинстру
ментов и различными звуковыми эффектами. «Рмсйчи» 
выбрали себе этот путь и стараются не сворачивать с пего.

А знакомство с этим коллективом хотелось бы закон
чить вот чем: пословица «Лучше один раз увидеть, чем 
сто раз услышать» не всегда уместна: в нашем-то случав— 
точно. «Русичей» надо слышать. Они вас приглашают на 
свои концерты, а мы — ждем ваших откликов.

С. НАЗАРОВ.
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СПОРТИВНАЯ
СТРАНИЦА

Быстрее! Выше! Сильнее !

Секрет Андрея Ануфриенко
В марте 1989 года Киев принимал чемпионат мира сре

ди юниоров по конькобежному спорту. Золотую медаль и 
лавровый венок чемпиона завоевал свердловчанин Андрей 
Ануфриенко. Новый сезон воспитанник тренера Бориса 
Федорова начал с уверенной победы в спринте на всесоюз
ном турнире в Ленинграде, где внес свою лепту и в победу 
свердловчан в командной гонке на 10-километровой ди-
станцин. Сегодня Ануфриенко 
пннца».

и Федоров — гости «Олнм-

А. А.: Все началось 30 ян
варя 1982 года, когда в мою 
школу № 3 Ленинского райо
на Свердловска пришел мой 
будущий тренер и провел со
ревнования — бег на простых 
коньках на 60 метров. Пом-

ца без одной руки, боровше
гося за победу. Он стал се
ребряным призором чемпио
натов мира и Европы 1968 
года по сумме многоборья,

— А себя ты кем счита
ешь? Спринтером или много
борцем? В начале прошлого 
сезона ты выступил в двух 
международных встречах — в 
в Карл-Маркс-Штадте в мат
че ГДР — СССР и Херенвене 
(Нидерланды) в матче четы
рех стран как многоборец, а 
в конце сезона в Киеве, в от
ветном матче СССР и ГДР 
уже как спринтер,

А. А.; Конечно, многобор-
цем. Возможно, кому-то по-

ню, на своих хоккейных
занял 6-е место.

Б. Ф.: Мы тогда занима
лись на небольшом катке 
»той школы, ребята сами за
ливали и готовили лед, ведь 
чиогое зависело от их трудо
любия. Директор школы 
В. В. Федотов разрешил обо
рудовать подвал, там мы ус
тановили тренажер. Так и тре
нировались мои первые 40 уче
ников. Кроме Андрея, могу 
назвать еще несколько ребят, 
которые серьезно увлеклись 
тогда коньками. В. Мелкому- 
ков, А. Глазачев, Д. Гилев, 
Д. Гонин...

А. А.; Но я в этой секции 
долго не задержался — ушел

он был рекордсменом 
на 10000 метров... Я 
ся в коньки.

Б. Ф.: Я вначале

страны 
вернул-

не ду-
мал о том, что Андрей все
рьез задумается о занятиях. 
Он частенько пропускал тре
нировки, порой был необяза 
тельным...

А. А.: Но в 1985 году я 
занял призовое место на пер
венстве Центрального совета 
ДСО «Урожай» в Киеве. С 
этого дня «исправился», стал 
вести дневник тренировок... 
А первая большая победа 
пришла дома, в 1988 году иа 
II Всесоюзных зимних юно-

r хоккей, играл
команды, пока

I за разные 
не понял, что

шеек их
короткий

— Кто 
рей?

А. А.:

играх, где выиграл 
спринт.
твой кумир, Анд-

В нашей стране се-

кажется, что я 
выступаю. на

«не очень» 
дистанции

5000 метров, но именно она — 
любимая.

— Борис Васильевич, что 
ощущает трепер. находясь иа 
«бирже» в момент выступ
ления своего ученика, кото
рый вот-вот, буквально через 
два круга, станет чемпионом 
мира?

Б. Ф.: Немного расстроил
ся. что в техническом плане 
не все удалось в беге на 
5000. «Сломался» стиль. Анд-

от волнения себе места: «Ах, 
отпустил, надо было бы по
раньше спуртовать! Добавить 
нужно именно сейчас». А ка
ково было мне?

В момент награждения Анд
рея комок в горле встал. Ду
мал: вот стоит мой ученик 
на высшей ступени пьедеста
ла почета, а вокруг зарубеж
ные тренеры, у которых есть 
все; видеотехника, крытые 
катки с возможностью круг
логодичной тренировки, нор
мальные разминочные залы, 
лучшие в мире коньки... А 
мы все же выиграли! Выигра
ли титаническим трудом и 
самоотверженностью!

— Андрей. ты, конечно, 
ждал этого вопроса. Лидер 
сборной ГДР Мпхаэль Шпиль
ман, ставший к тому време
ни пятым на чемпионате ми-
ра среди взрослых, упал 
дистанции 500 метров...

А. А.: У меня остался 
приятный осадок. Знаю,

на

не- 
что

рей устал, его бег мне 
понравился. Но в то же 
мя, я чувствовал, что 
рень — боец, он сможет

не 
вре- 
па- 

«ДО- 
паребавить». Проигрывал в . . . 

конькобежцу из ГДР У. То-

успел полюбить коньки все
рьез. Запали в душу слова 
тренера о коньках. Это были 
рассказы о живых людях, об 
их победах и поражениях. 
Не мог забыть историю В.
Шилыковского конькобеж-

годня нет сильных многобор
цев. В стайерском беге силен 
Ермолин, в спринте мне нра
вится Железовский. А за ру
бежом... Эрик Хайден — пя
тикратный олимпийский чем
пион, многократный чемпион 
мира в многоборье и спринте.

нату 1,5 секунды, но нашел в 
себе силы сократить разрыв 
до 0,7.

Вообще, за Андрея пере-
живали :ногие. Любители
спорта помнят динамовского 
скорохода В. Маланьева. Он 
сейчас тренирует юных конь
кобежцев в Харькове. Так 
Владимир, стоя рядом со 
мной, никак не мог найти

все прочили в чемпионы 
Шпильмана. Перед стартом 
на дистанцию 3000 м я дол
жен был успокоиться. Неуда
ча постигла Шпильмана, я 
выиграл 500-метровку... Убе
жал в парк и до старта на 
3000 м ие появился на катке. 
Не хотел «гореть». Мне уда
лось справиться со своим вол
нением. Результат — третье 
место на 3000 — стал во мно
гом решающим.

Ну, а Шпильман... Если вы
честь те 9 очков, которые он 
потерял на падении, то нас 
бы разделяло 0,6 очка в ито
говой турнирной таблице. На-

верное, я бы смог добавить... 
Но все равно, осталась не
которая неудовлетворенность. 
Теперь мне отступать некуда, 
надо доказывать, что чемпио-. 
ном мира стал не случайно.

— Можно узнать о ващих 
секретах в проведении тре
нировок?

А. А.: Работа до седьмого 
пота... Крутим велосипед. Не 
было гоночных — ездили на 
обычных. Для этого выбира
ли Московский тракт. До 
Первоуральска, там обедаем 
и назад. Используем силовые 
тренажеры, легкоатлетиче
ские упражнения... Я вообще 
люблю бегать. За год в 10—12 
легкоатлетических соревно
ваниях участвую. Позапрош
лым летом выиграл первен
ство де призывников в беге 
на два километра.

Б. Ф.: У нас в спортивной 
школе есть переходящий ку
бок. Ребята участвуют в 40— 
50 состязаниях, в, зачет вхо
дят разные виды спорта, да
же шахматы. Есть коэффи
циент, учитывающий ранг со
ревнований. К примеру, за 
успех в городских состяза
ниях очки удваиваются, в об
ластных — утраиваются, а за 
успешное выступление в рес- 

, публиканских или всесоюз
ных — увеличиваются в пять

Постскриптум

«ЖЕЛЕЗНАЯ
ДЕВЧОНКА (26. 07. 89)
«ПРИШЕЛ. УВИДЕЛ
И ПОДНЯЛ» (10. 08. 89)

В этих публикациях мы рассказывали о свердловских 
спортсменах-культуристах: о Наталье Назаренко (вольные 
упражнения, тренер Е. Горбунов) и Сергее Рявкине (сило
вое троеборье, трепер Р. Шагапов).

Хочешь быть
здоровым 

будь им!
От чего человек утомля-

ется? Много работает? 
всегда. Чаще он просто

Не 
не

умеет организовать свой труд. 
А неправильный ритм гаран
тирует быстрое утомление. 
Работоспособность резко па
дает. Как повысить ее?

УСТАЛ?

Что говорят? Что пишут?

СПОРТ и СЕКС
потреб-Сексуальная ж^знь. Естественная человеческая

кость. Как пища, питье или сон. Продолжать умалчивать об
этом, прикидываться, будто всего этого не существует, совре
менному человеку невозможно. Секс и спорт... Есть ли здесь
взаимосвязь? Интимная : 
смена?

МОХХАММЕД АЛИ 
И ПЕРВЫЙ ОПЫТ

«На секс я просто-напро
сто не обращал внимания. В 
шестнадцатилетнем возрасте 
очень стеснялся, был скром
ным, с трудом разговаривал 
с девушкой. В то время на
ша команда жила в отеле 
Ст. Клера на берегу замерз
шего озера Мичиган. В 
команде нас, желающих 
стать профи, было несколь
ко. Вместе со мной жил Дон
ни Холл. Он просветил ме
ня по тем вопросам, которые 
до сих пор были для меня табу. 
Вечером мы с ним вышли. 
Само собой, постарались, 
чтобы никто не видел. Де
нег у нас было немного... 
Поведение женщины не бы
ло очень уж сексуальным. 
Она вела себя со мной, как 
медицинская сестра, которая 
осматривает легко заболсв-

жизнь: друг или враг спорт-

что фавориты-венгры не ста
ли чемпионами лишь по той 
причине, что их союз разре-
шил женам находиться 
команде. У футболистов.

в 
в

раз. В конце сезона 
дим итоги. Лучший 
борец получает кубок,

подво
йного- 

Если
кто-то выиграл кубок в тре
тий раз — вручаем навечно. 
У Андрея он есть.

— Андрей, как ты себя 
чувствуешь, став мастером 
спорта международного клас
са?

А. А,: Я чувствую себя каф 
перворазрядник, которому но
вый сезон принесет новые ис
пытания.

Записал А. СЕНЬ.

шего пациента. Когда мы 
подошли к ее дверям, я по
крылся потом. Очень испу
гался. Я впервые увидел 
обнаженную женщину.

Не знаю и никогда не уз
наю, что мне дал первый 
опыт, но на следующий день 
на ринге я проиграл. Может 
быть, чувствовал себя ви
новатым в том, что не слу
шал указаний тренера. По
ражение сильно на меня по
влияло. Мой соратник Дон
ни Холл все время опережал 
меня по очкам, но тоже про
играл. А его все считали 
фаворитом».

НА ЧЕМПИОНАТАХ 
МИРА

Длительные тренировоч
ные лагеря, соревнования, 
долгая разлука с домом... 
Лагеря можно планировать 
более короткие и частые, но 
поездки за океан сделать 
короче трудно. Такие сорев
нования, как чемпионат ми
ра, заставляют задуматься.

Первенство мира по фут
болу с участием 24 команд 
— это марафон, отнимаю
щий не только физические, 
но и психические силы. С 
каждым днем увеличивается 
нервное напряжение, а от
сюда разногласия, ссоры, на 
которые в нормальных ус
ловиях мужчины нс обраща
ют внимания. «Болезнь под
водной лодки» может раз
рушить команду.

История тринадцати чем
пионатов мира по футболу

финальной встрече дрожали 
колени от усталости.

1958 год. Швеция. Ин
формации о свободных но
чах нет, но можно расска
зать об авантюре тогда еще 
неизвестного Пеле с одной 
шведкой. Тренер сборной 
ФРГ Зепп Хербергер опа
сался красивых шведок и 
потребовал, чтобы в отеле, 
где остановилась его коман
да, женский персонал заме
нили мужским. Горничными 
тоже были мужчины! Эф
фект оказался таким: защи
щавшие свой чемпионский 
тцтул оказались лишь тенью 
команды 1954 года.

1974 год. ФРГ. По ночам 
весело жили голландцы, и, 
как считают некоторые спе
циалисты, это было одной из 
причин, по которой команда 
Круиффа закончила чемпио
нат «только» второй. Чем-

чем по ночам играть с ог
нем». Футболисты Дании 
прожили с женами полови
ну чемпионата. Уезжая пе
ред встречей 1/8 финала с 
испанцами, жены сказали: 
«Когда мы уедем, от вас от
вернется счастье». Пред
сказание сбылось: их мужья 
после встречи с испанцами 
уже складывали чемоданы...

ИСПОВЕДИ 
ЗНАМЕНИТЫХ

Прославленная пловчиха 
олимпийская чемпионка ав
стралийка Дона Фрейзер: 
«Половые отношения хорошо 
действовали на меня, я чув
ствовала, что после этого
лучше плаваю». 

Герд Мюллер,
лучших футболистов

ОДИН из

в достаточной мере освети
ла вопрос — I 
жизнь или нет. 
ко примеров.

была половая 
, Вот несколь

пионекий 
хозяева. 
Шен 
ночные 
игроков :

1978

титул завоевали 
Чх тренер Хельмут 
скрывал, что на 
похождения своих 

закрывал глаза.

Итальянцы 
изоляции.

год. Аргентина, 
жили в строгой

Об
Росси сказал

этом Паоло 
следующее:

«Наши руководители счита
ют нас ненормальными и ни 
на что не способными людь
ми». И, напротив, аргентин
ца Марио Кемпеса видели 
с девушками, а он забил 
больше всего мячей, стал 
лучшим игроком чемпионата. 

. После окончания первенства 
Кемпес сказал: «Я против 
изучения любовных возмож
ностей футболистов, однако 
воздержание действует мне 
на нервы».

1986 год. Мексика. Игро
ки ФРГ заняли второе ме
сто. Председатель футболь
ного союза ФРГ Герман 
Нойгергер перед чемпиона
том сообщил: «Желающие 
отправиться в поездку вме-

. пы: «Полового воздержания 
я не знал. Это не мешало 
ни до матча, ни после».

Дитер Котиш, боксер из 
ФРГ, олимпийский чемпион 
1972 года: «Если бы я на
ходился длительное время 
без жены, это было бы рав
нозначно плохой физической 
подготовке. Уверен, что в 
Мюнхене я нс завоевал бы 
золотую медаль, если бы ря
дом постоянно пе находилась 
моя жена».

ТРЕНЕРЫ
Вацлав Ежек, тренер фут

болистов Чехословакии, по
бедителей чемпионата Евро
пы 1976 года, ныне воспита
тель пражской «Спарты», 
рассказывает о турне коман
ды по Южной Америке в 
1965 и 1966 годах. «Как-то 
один из игроков пришел 
ко мне и сказал, что 
у него болит зуб. Заплатит 
за лечение из своего карма
на. Затем пришел другой. 
От зубной боли страдали 
несколько игроков. На сле
дующий день их будто под
менили. Мне это показалось 
подозрительным. Решил 
найти эту дантистку-волшеб
ницу и выяснить, что и как. 
Подойдя к кабинету, я уви
дел надпись на дверях: 
«Дантист в отпуске».'

Фреди Хилл, тренер аме- 
боксеров-профес-риканских 

сионалов: «Я тренировал

сте с женой или 
сообщают об этом 
менно и могут ]
вать билеты 
Лучше иметь

на

подругой 
[ своевре- 
резервиро- 

самолет.
рядом жену,

боксера. которому разрешал 
перед соревнованиями встре
чаться с женой. После этого 
он боксировал на редкость 
хорошо. На других такие 
свидания действуют отрица
тельно. чаще всего они про
игрывают».

Итак, спорт и секс, два человеческих феномена. Они, мы 
можем сказать это без опасения, движут миром, а мы, меж
ду тем. об этом почти ничего не знаем. Надо, чтобы и спорт
смены, тренеры, руководители больше интересовались такими 
вопросами.

Когда Зигмунд Фрейд дал бой мещанскому пониманию 
вопросов секса, на календаре был XIX век. Мы живем
конце XX... Э. БОРИСОВАС.

(Перепечатано е сокращениями из литовской газеты 
«Комсомольская правда»).

Швейцария, 
спортивный 
утверждает,

1954 год.
Бразильский 
врач До Пасас
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САМ ВИНОВАТтоварищ Шагапов — сторон
ник атлетизма!

Ну, а теперь о матчевой 
встрече РСФСР — США. 
На нее поехали В. Рязанов. 
С. Матвеев, М. Бежев и 

затем—сборной РСФСР, В Ларионов; Рязанов, вы- „сисм в весовои категории

Совершив месячное турне 
по СССР (всесоюзный тур
нир по вольным упражне-
ниям среди 
Нинграде,

женщин в Ле- 
двухнедельные

сборы культуристов сборной 
Свердловской области в Со

В коре 
разуется

головного мозга об- 
система условных

чи.
по' силовому 
Красноярске,

троеборью в
и,

матчевая встреча
наконец, 

команд
Красноярского края, РСФСР. 
Канады и США в Абакане) 
.вернулся в родной Сверд-
ловск. Хотел поделиться 
земляками спортивными
чехами 
планами

наших атлетов
на будущее,

Просматривая почту, 
пившуюся за месяц.

с

и
ко, 

нако- 
натк-

нулся па статью «Железная 
девчонка» о И. Назаренко и 
ее тренере Е. Горбунове. У 
непосвященного читателя 
она может вызвать уверен
ное гь в том, что именно Ев
гений Кириллович — пер
вопроходец атлетизма в 
Свердловске. На самом деле,
это не совсем так. С 
начну;

этого и

рефлексов, обеспечивающая 
наиболее экономное расходо-

до 56 кг, занял второе место, 
установив рекорд в тяге 
(190 кг), Бежев (до 67,5 кг) 
занял четвертое место, Ла
рионов в жиме лежа стал 
вторым призером. Матвеев 
выступал как «личник», он 
перешел в другую категорию

вание энергетических 
сов организма с тем, 
сохранить здоровье.

ресур- 
чтобы 

Каким

и еще не 
Сборная

вошел в форму. 
России наголову

разгромила сборную США, с 
которой. приехали два чем
пиона мира. Один из них 
(юниор), весивший 150 кг,
занял всего лишь 
место.

За команду США 
пали и женщины. У

третье

высту- 
одной

представляет

Евро-

«Олимпиец»

Спорткадр

Л АШ К О такой * прыти*

Главное

Наши телефоны;
• приемка« 51 28 61

ОТДЕЛЫ РЕДАКЦИИ: 
секретариат 56-17-28 
экономики 56-17-70 
коммунистического воспита

ния 56 17 73
специальный корреспондент 

58 92 41
учащейся молодежи 58-93 89

зам. редактора 51-38-75 

отв секретарь 58 95 48 

новости 51-10-66. 56-17 51

Немного истории, 
да назад энтузиасты 
тели атлетизма В. 
нов, А. Вишняков,

Два ro
ll люби- 
Корепа- 
В. Коб-

лов, А. Норкин и я собра
лись в горспорткомитете, 
чтобы образовать комиссию 
но атлетизму. И она была 
создана. А фамилии Горбу
нова в этом списке нет. Це- 
: ый год новоиспеченная ко
миссия «тащила» атлетизм 
в городе. Были проведены 
два неофициальных и один

из них, которой 58 лет — 
8 детей, огромное число вну
ков и даже три правнука! 
Представляете?

Теперь готовимся к ответ
ной встрече. Она рока . на
мечается на ноябрь. Все бу
дет зависеть от расторопно
сти Госкомспорта. Главный 
тренер РСФСР В. Корепа
нов и я, как тренер РСФСР, 
приглашены на стажировку 
в Калифорнию. Скорее все-
го, это будет в следующем
году. А пока федерация го
товится к проведению очё-

офицнальный чемпионат
Свердловска, курсы-семинар 
по подготовке инструкторов. 
Выявлены основные клубы, 
секции. Велась активная 
пропагандистская работа — 
все это без Е. Горбунова. 
Затем мы с В. Корепано
вым при поддержке город-

редкого чемпионата области 
по силовому троеборью (Ка
менск-Уральский, октябрь). 
Затем пройдет чемпионат 
республики (Нижний Тагил, 
февраль). Между этими дву
мя чемпионатами собираем
ся провести П областной се-

должен быть режим работы 
для. людей умственного тру
да, огромная армия которых 
— студенчество?

Работа обязательно череду
ется с отдыхом, который по 
продолжительности составля
ет 7 —10 процентов рабоче
го времени. Если же работа 
требует большого физическо
го напряжения — время на 
отдых возрастает до 12—16 
процентов. Важно соблюдать 
характер перерывов, их дли
тельность и распределение в 
течение рабочего дня. Так, 
если при интеллектуальном 
труде перерывы полезны че
рез 45—60 минут по 10—15 ми
нут, то при большом физи
ческом напряжении — по 8 — 
10 минут каждый час или 
15 — 20 минут через каждые 
1,5 часа работы.

При умственном труде во 
время перерыва встаньте, сде
лайте простейшие дыхатель
ные или физические упраж
нения, самомассаж — в пер
вую очередь головы и ворот
никовой зоны (задняя по
верхность шеи). О правилах 
самомассажа мы еще погово
рим, когда речь пойдет о его 
значении в сохранении здо
ровья и организации работы 
мышц. Если умственный труд 
связан с большим эмоцио
нальным напряжением, на
пример, при, подготовке к

ских федераций области ре
шили образовать областную
федерацию. Она 
уже второй год.

существует 
За это вре-

мя Корепанов со своими ат-
летами побывал 
городах области

во многих 
с показа-

тельными выступлениями, 
было проведено два област
ных чемпионата, недавно 
прошел семинар по аттеста
ции инструкторов по атле
тизму. Евгений Кириллович 
его почему-то игнорировал. 
Да и среди тех спортсменов, 
что составляют костяк сбор
ной области (С. Матвеев. 
С. Рявкин. В. Коблов, В. Ря
занов. С. Стародумов, М. Бе
жев, В. Ларионов (силовое 
•роеборье), А. Палкин. В. 
Малыгин, О. Лаптев. Д. Ар
тамонов, Е. Бражникова, 
Е. Матвеева (вольные уп
ражнения) его атлетов нет.

Сейчас. когда атлетизм 
набрал силу, многие преж
ние его недоброжелатели 
рвутся «попасть в струю», 
хотят показать себя сторон
никами, первопроходцами ат
летизма. Так, в материале 
«Пришел. Увидел. И под
нял» говорится о том, как 
тренер штангистов Р. Шага
пов якобы дал путевку в 
культуризм С. Рявкину. Но 
товарищи, перед первым 
чемпионатом России по си
ловому троеборью, я сам 
чуть ли не на коленях умо
лял Р. Шагапова отдать нам 
Сергея. И вдруг получается.

ПРЫЖОК К ПОБЕДЕ
Кто-то, возможно, не ожидал от Ирины

и в переносном.
смысле, и в буквальном. Не думал, что ше
стнадцатилетняя свердловская школьница 
сможет «ререпрыгать» на Кубке мира-89, 
где она стала бронзовым призером, саму 
китаянку Гао Минь. А что выиграет ны
нешний европейский чемпионат в прыжках
в воду с метрового трамплина и вовсе
не предполагал... Возможно. Кто-то, но толь
ко не тренер. Только не заслуженный тре
нер РСФСР Николай Петрович МАМИН. 
Он-то хорошо знает, на что Ира способна.

ла сей раз получилось.
вовремя характер «включить».

В. ПАЛАДИН.
Фото В. ДОЛГАНИНА.

Редактор В. ЕФИМЧИК.

миняр.
планы.

Таковы ближайшие

И. ЗЯБЛИКОВ, 
ответственный 

секретарь 
Свердловской област

ной федерации 
атлетизма.

«Олимпиец» считает 
обходимым пояснить: 
риалы, о которых идет

ис- 
мате- 
речь,

мы публиковали только с 
одной целью — рассказать 
читателю о наших земляках, 
которые с удовольствием 
«ворочают железо», и о том, 
почему им это нравится. 
Ведь согласитесь: об атле
тизме многие знают пока 
так мало, что им ничего не 
стоит отождествить с куль
туристами пацанов, «накачи
вающихся» в полутемном 
подвале с единственной це
лью набить кому-нибудь мор
ду, а имена — Александр 
Палкин, Олег Лаптев, Вла
димир Коблов огромному 
числу свердловчан знакомы 
не лучше, чем Рич Гаспари. 
Ли Ханей и Франко Колом
бо... Если же говорить об 
истории свердловского куль
туризма, которая пусть толь
ко начинается, по уже имеет 
солидный архив, и о взаимо
отношениях между нашими 
тренерами, то этих тем 
«Олимпиец» пока еще про
сто не касался. Но возьмет
ся за них обязательно. Это 
— уже наши ближайшие 
планы.

экзаменам —- стоит использо
вать переключение, или ау
тогенную тренировку.

А теперь — маленький, так 
сказать, «рабочий» алгоритм, 
который поможет вам на
строиться на трудовой день. 
Утром, еще лежа в постели, 
помассируйте лицо, голову, 
затылок, шею. Сделайте гим
настику для глаз, максималь
но отводя глазные яблоки 
вправо и влево и вращая ими.

Встаньте, умойтесь, выпей
те полстакана теплой воды. 
Зарядка, завтрак — и иа ра
боту (учебу). И желательно 
часть пути идти пешком. В 
это время происходит релак
сация (расслабление) мышц 
конечностей, идет психологи
ческая подготовка к рабоче
му дню. Попробуйте сделать 
дыхательную гимнастику. Пи-
чего сложного нет: 
шага — спокойный

на 2—3
вдох. па

15—20 шагов—-медленный вы
дох. И так несколько раз.

Изучив особенности психо
физиологической организации 
человека, наш крупнейший фи
зиолог Н. Введенский вывел 
четыре жизненных правила.

1. Во всякий труд входи по
степенно.

2. Работа, отдых, прием 
пищи — всегда мерны и рит
мичны.

3. Любая деятельность —
Систематична и 
тельна.

последова-

и
4. Правильно 
отдых.
В. следующий

чередуй труд

раз мы по-
говорим о том, должен ли во
обще человек работать до 
утомления?

Г. ЛИСОВСКАЯ, 
доктор медицинский наук.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО
ТАШКЕНТСКИЙ РУССКИЙ 

ТЕАТР ДРАМЫ 
им. М. Горького

(в помещений театра 
музкомедии)

Сегодня МОЛДАВАНКА.. 
молдаванка:..

15-1Х ВСЕ ЗВЕЗДЫ
(в помещении театра драмы)
Сегодня НОЧНЫЕ ЗАБАВЫ
15-1Х ЧЕРЕЗ ГОД В ТОТ ЖЕ

„ ДЕНЬ
Начало спектаклей в 

19 час.

«ПРИКЛЮЧЕНИЯ КВЕНТИНА 
ДОРВАРДА. СТРЕЛКА

КОРОЛЕВСКОЙ
Сеансы:

ГВАРДИИ».
11-30, 15-30, 19-30.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ Кинг-Кенг

жив.
СОВКИНО — Болезнь люб

ви.
ТЕМП — Брызги шампан-

ского. ВИДЕОЗАЛ Внут-
ценнее пространство. При- 
ключения напитана Фьюче- 
ра.

ПРИМОРСКИЙ 
КРАЕВОЙ ТЕАТР 

им. Ленинского комсомола 
(в помещении ТЮЗа) 

Сегодня в 10 час. ТЕРЕМ- 
ТЕРЕМОК 

в 19 час. ПРОЩАЙ, ИУДА... 
1Д1Х в 10 и 14 час 
НЕЗНАЙКА В СОЛНЕЧНОМ 

„ ГОРОДЕ
в 18 час. РЕВИЗОР

киноконцертный театр 
«космос»

Новые 
художественные фильмы: 

♦ СИРАНО ДЕ БЕРЖЕРАК»,

КОМСОМОПЬСКОЙ ЖИЗНИ И МО- 
поденных проблем 51-60-84 

культуры 56-17-71

спорта и военно патриотиче.
ского воспитания 

писем 58-91-23, 
рекламы и

51-17-62

58-92 37
56-17-50 
объявлений

МИР
БУРЕВЕСТНИК 

и покой.

Боны и покой.
Боны

ПОГОДА
14—16 сентября по облас

ти ожидается переход к не
устойчивой. дождливой по
годе с температурой возду
ха ночью 6 — 11, днем 13— 
18 градусов тепла.
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